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Mitin de trabajadores 
no docentes ante 

Educación Pública 
Exigen_incremento salarial. 

Al co,nsiderar que sus intereses han sido 
traicionados por la dirigencia del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), trabajadores no docentes apoyados 
por maestros de la Promotora de Lucha Mag
isterial de Querétaro, realizarán hoy lunes 25, 
a partir de las l O de la mafiana, un mitin ante 
la dirección de Servicios Coordinados de 
Educación Pública (antes USED) en el que 
manifestarán su inconformidad porque desde 
1988 no reciben aumento salarial, deman
dando que se les de trato similar al dado a los 
maestros de su propio sindicato, a quienes se 
les aumentó 25 por ciento en 1989 y 24 por 
ciento en mayo de 1990, "mientras nosotras 
seguimos ganando 185 mil p~sos a ta quin

·cena". 
Diario hay que caminar de un lado para 
otro. Lo bueno es que el Pepino ya puede· 
caminar solo, at¡nque se canse, más me 
canso yo y no chillo. El Bebé chilla todo el 
día y hay que ,alzarlo y apap'acharlo y 
decirle que ya va a venir mi Mamá, q1ae si 
no deja de chillar ya no va a venir, pero el 
muy burro no entiende nada. Ahi se ven, 
no le vayan a erecir a: mi Mamá que yo fui 
el chismoso'." (Foto de Jesus Ontiveros). 

Adriana Bravo Becerril y Josefina Cortés, 
trabajadoras no docentes pertenecientes a la 
Sección 24 del SNTE, y los profesores Carlos 
Saint Martín, Damián López López y Hum
berto Ramírez Hernández, dirigentes de la 
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Creará el CDP en.Menchaca nueva colonia autónoma 
• Conasupo entregará a esa o;ganización 2 mil despensa. .. Denuncian a/lle GUtiérrez 
Barrios la agresión su/ rida por Sergio Jerónimo .Sánche=. Hilario Gonzále:;; y Nicanor 
López 

La otra cara de lá dudad 

Los Alcanfores 

El Comité de Defensa Popular y la Aso
ciación Vista Alegre Maxei de Querétaro, 
denunciaron ante el secretario de 
G©bernación, Fernando Gutiérrez Barrios, 
el clima de hostilidad y las amenazas que 
desde 1988 han padecido, y demandaron se 
castigue a e¡u.ienes agredieron a tres de sus 
dirigentes la noche del sábado 16 de junio. 
En un documento f~hado el 20 de junio 
relacioraan una serie de hechos que van 
desde campafias de difamación hasta 
invasión de terrenos y amenazas de muerte, 
de los que responsabilizan a personas 
ligadas a la Federación de Colonos del PRL 

Sergio ·Jerónimo Sánchez, Hilario 
González y. Nicanor López, que presentan 
golpes en la cara y en diversas partes del 
cuerpo a raíz de la agresión sufrida y de la 
que informamos en la _edición pasada, 
estimaron que a los luchadores sociales "les 
espera un negro futuro" y exigieron que 
termine "la prepotencia y la cerrazón" 
hacia el CDP, organización que representa 
"una oposición social crítica" que pugna 
por una vivienda digfla "para los pobla
dores marginados de la ciudad". 
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.l'n aná/Js1.~ _y o¡;1n10JJ. · 

Tenía Constructora del Estado 
costos 25°/o abajo del mercado 
Incer tidum bre en tre los traba jadores que serán liquida.dos 

• Presiones dé la CNIC obligaron al cierre, asegura "En las 
dependencias me veían como a cualquier conlraLista" mEl 
legislador Enrique Pozos: el procedimiento seguido para su 
disolucién fue violentado • Piden los trabajadores que , el 
gobernador los reciba en audiencia •José Ortiz M-entes: 
vigilaremos que se cumpla la ley 

Por Teresa Fabiola López Núñez 

¿Son las Constructoras del Estado verdaderamente pl'odu~ti
vas?, preguntó el ingeniero Manuel de la Torre Andrade, aquel 
día de mayo de 1985, para enseguida proclamar· :_inte Mariano 
Palacios Alcocei, entonces candidato a la gubernatura del 
estado: "Si las Constructoras estatales o muni9ipales de
muestr~n ser la mejor alternativa, (enhorabuena y,.adelante! · 
(pero) nosotros consideramos que la mejor opción la represen-
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CDP: organización alternativa 

Evaluarán el niv~l de ·plomo en la sangre 
Preocupante la contaminación en el centro de Queretaro. 

· El Centro de Estudios decidió que las primeras pruebas 
Académicos de Coiltamináción se harán a personas voluntarias 
Ambiental (CEACA), de la que vivan o trabajen en el Qentro 
Universidad Autónoma de de la eiudad. Para ésto, dice 
Querétaro, realizará en breve, Pérez Buenrostro; se tendría que 
_un proyecto para determinar o hacer un convenio con Seguri
evaluar e l nivel de plomo en dad Pública para que nos diera 
sangre de pérsonas expuestas a autorización para trabajar con · 
este contaminante. La técnica algunos de los agentes de tran
para el proyecto, · será el de sito, pues estos son los que están 
absorción atómica en horno de má.s tiempo respirando. ese aire 
grafito. · · · contaminado de plomo. 

·según ·iuformación propor- De acuerdo a los resultados 
cionada por el director de ese que se den después de muestrear 
centro, Alfonso Pérez Buenros- a unas 200 personas, se verá si se 
tro , es preocupante la velocidad ámplía o no al número de ge11tes, 
conque está aumentando la pero esto sólo se hará '-precisó-
contaminaeión en e!' centro de la si está -calibrada la técnica, . ya 
ciudad, motivo por el cual se - Pág. 3 

Reportaje Pág. 5. (Fota Ornar Ontiveros). 

/Jédo.r Sr1mpe.rio Cutié.r.rez, Ba/!aza.r Cómez ?éJ:cz, José Lllls 
Alva.rez //¡(h7!¡;0, E'doa.rdo Jlendoza Zi.rago.w, &izaód/J CoJJÜc' -
.ras Co/f/J, Joscma.rfa J/e.rnáJJdez Cof'IJR~ 

AgorJs, Jléxico. · ;Costa &ea hizo eJJ l!alia 
lo r¡oc ló tardas/e /(} a¡Jos/ 
¿fl¡1é opiTJaJJ Jos que.re/anos aJJ!e Ja Copa 
J/o!Jdá/.'? 
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Comu.nidad . 
El Alcoholismo: Fenómeno Cultural. 

Por Eduardo_ Mendoza Zaragoza. 

Empezaré diciendo que el alcoholismo es 
un fenómeno cultural propio . de oc·
cidente. Es característico en nuestra cul
tura el afán acumuJativo que priva en cada 
uno de nosotros. Acumulamos . dinero, 
conocimientos, afectos, comida, proble
mas. Es por eso que en este contexto no 
es extraño encontrarnos con personas 
subidas de peso o cargadas de problemas. 

Nos encontramos además con que el 
deseo de acumular es insaciable. Cada vez 
queremos tener más, o por lo menos, 
conservar lo que ya tenemos. Cuando el 
afán de tener es exagérado nos exponemos 
fácilmente a la frustración, ya que , o lo 
conseguimos con dificultad, o no logra
mos nada, o bien, perdemos lo ya con -
seguido. 

Para tener cada vez más -o simple
mente para tener-. es necesario competir 
y muchas veces pelear, puesto que la 
mayoría ten_emos aspiraciones semejan
tes. Recordemos que se trata de un 
fenómeno cultural. 

Al -competir estamos de prisa. Sí, de 
prisa porque otros pueden ganarnos lo que 
ya tenemos en nuestra mira. Por eso 
estamos luego ansiosos, o nos deprimimos 
fácilmente cuando las cosas no resultan 
como las esperamos. 

Parece ser este el contexto provocador 
-en gran medida- del sufrimiento hu
mano. Podemos hechar una mirada a los 
animales o a las plantas. Ellos solo enf er
man cuando entran en contacto con el 
hombre y este les impone sus propios 
esquemas de comportamiento y con ello 
los explota. 

Ahora corresponde aterrizar con lo 
dicho al principio: el alcoholismo es un 
fenómeno cultural. Toca profundamente 
nuestros valores y maneras de ser. Ante 
nuestros fracasos y /o frustraciones sol
emos compensarlo todo con dinero, 

• comida, con drogas tranquilizantes ... · o 
con alcohol. El alcohol es absorbido por 
nuestro cuerpo a velocidades inso
spechadas. Su metabolismo es rápido y 
nuestro cuerpo está de nuevo pronto en 
condicfones. · de seguir recibiéndolo y 
procesándolo. 

Nuestros problemas nos exigen acu
mular algo y acumulamos tragos. Sus 
efectos desinhibidores hacen del trago 
una delicias permitiendo por instantes 
experimentar una aparente unidad in
terna (seguridad, espontaneidad, liber
tad), para lo que es preciso la repetición 
constante del trago y con ello los conse
cuentes daños, a veces irreversibles. 

EDITORIAL 
Trabajadores 
Entre otros contenidos de nuestra información, el lector 
encontrará la situación de tres grupos de trabajadores cuya 
suerte no puede ser menos que preocupante. Los sindicali
zados de Valenite llevan ya más de 80 días en huelga; los de 
la Constructora del Estado viven en la incertidumbre luegtl 
de que se anunciara la liquidación de esa dependencia, y los 
no docentes pertenecientes al SNTE, fue.ron inexplicable
mente excluídos del beneficio del incremento salarial y a 
partir de hoy comenzarán a movilizarse para exigir mejoría 
en sus ingresos. 

En los tres casos está a prueba la capacidad organizativa 
y la resistencia de quienes producen la riqueza pero que m1:1y 
poco la disfrutan. Detrás de esos trabajadores están cientos 
de familias que ven traducida la r~quítica paga en 
desnutrición , enfermedad y resentimiento. ¿Qué pueden 
pensar los obreros de una emi:>resa export.adora cuyos 
propietarios no parecen inmutarse ante ya casi tres meses de 
paralización? ¿A dónde irán los más de 30 trabajadores de 
una constructora oficial que cierra sus puei;ta·~ cuando las 
necesidades urbanas son tan fuertes'? '¿Cómo pueden 
mascullar su decepción los trabajadores de a. educación que, 

. de manera olímpica y en ocasiones hasta· con cinismo· y 
amenazas, se les discrimina de un aumento salarial concedido 
sólo a una parte del gremio? ¿Por qué los maestros no apoyan 
suficientemente a sus compañeros no docentes? 

Andale, dime por qué me miras, crees que no me ha pasado 
mucho ya para que me anden sacando fotos, que le ven ustedes 
a un viejo pobre; ¿el hambre?, qué saben ustedes del hambre, 
¿los ojos cansados? qué sabes tú del cansancio, a poco has 
trabajado de sol a sol, tirandp de un arado como un buey ... 
¿qué soy rejego? nadie me quiere aquí en la ciudad, aquí uno 
no puede ser cristiano, hay que cuidarse hasta de los perros 
para que no _te orinen ... (Foto de Jesús Ontiveros) 

Son éstos momimtos de definición.' En los tres casos las 
autoridades pueden impedir que la amargura y la 
desesperación tomen otros cauces. Es tiempo de que los 
hechos dejen de hacer quedar mal a las palabras. 

11:1 correo serrranal · 
Padres de familia en Corregidora inconformes con cuotas 

Sr. Director: 
Agradecemos la publicación de la presente carta dirigida al profesor José 
Luis Salinas Rubio, director de la escuela " Jase.fa Ortiz de Domínguez" de 
Villa Corregidora, Querétaro. 

ASUNTO: Delimitación de funciones del comité de 
padres de familia. Zona 13 · 
Por medio de la presente, padres de familia manifestamos 
a usted Ja violación que se pretende realizar a los articulos 
3 de la Constitución Política y al artículo 53 del regl,amento 
de Asociaciones de Padres de Familia, al pretender imponer 
una cuo~a de $40,000 y $60,000 y quienes pretenden · 
emplear "la no inscripción de los niños a esta institución 
y la detención de documentos". 

Y quienes tan irresponsablemente quieren coartar el 
artículo I también de la Constitución Política de 10s Estados 
Unidos Mexicanos, suspendiendo las garantías individu
ales, coartando el derecho de educación en ~l nive¡primaria 
para el periódo 1990-1991. 

Por lo que solicitamos los padres de familia a usted; que 
se delimiten las funciones del comité, para que se de 
cumplimiento a los artículos antes mencionados de esta ley 
y reglamento de sociedad de padres de familia. Dentro del 
marco legal. 

Y que a la letra dice: Art. 53, Capítulo sexto. "Las 
asociaciones de padres· de familia deberán limitarse a 
realizar sus labores dentro del marco legal que señala su 
objeto; se abstendrán de intervenir en los aspectos técnicos 
y administativos de los esta<blecimientos educativos; no 
efectuarán actividades lucrativas en beneficio de sus aso
ciados y ajustarán sus actividades a las prevenciones del 

Mexicanos, de la ley federal de la educación y de 
este reglamento. 

Por lo que cabe mencionar, que la presidenta del 
comité C. Carmén Orduüa se ha dejado conducir 
por la astucia negativa del vicepresidente Luis 
Carbajal. Y quienes aprovechan la ignoranGia de 
los padres de familia y quienes hacen mención de 
artículos inexistentes en dicho reglamento. 

Demostrando a las claras la ignorancia de ellos 
mismos al desconocer que, dentro de la propia 
constitución dice que ninguna ley o artículo que no 
emane <;:le esta ley o artículo que no se encuentre 
contemplado dentro de cualquier ley o reglamento 
no puede proceder o ser juzgado. 

Lo anterior lo hacemos de su digno cargo y 
conocimiento esperando solución a este asunto. Y 
apoyo a los padres de tam1ha. Sm más por el 
momento le reiteramos nuestro respeto. Agrade
cemos de atemano sus más finas atenciones. 

Atentamente: Padres de familia de esta escuela. 

Querido hermano en Cristo, 
Efraín Mendoza Zaragoza, 
Director de "El Nuevo Amanecer de Querétaro" 

Tú sabes mejor que nadie que el ejercer un derecho 
constitucior.1al como el de prensa y expresión 
siempre entrafia serios peligros. · 

El tomar es, pues, una manera aparente 
de resolver nuestros problemas, lo que 
deseansa en hondas raíces culturales. 
Tenemos además que el comercialismo del 
alcohol -en cualquiera de sus formas- es 
·parte integrante de nuestra cultura. · artículo 3 de la Constitución Política de los Estados Unidos 

Intereses opuestos al avance democrático de 
nuestro pueblo acechan fuertemente. La vida no 
les importa si a cambio consiguen el manten
imiento .de sus privilegios y dominio. 
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1. 

No dudo que se encuentren con obstáculos en su 
noble labor, hago votos y oración para que ustedes 
no fra~asen y se mantengan firmes, de pié, cueste 
lo que cueste, 10s que no 6enen voz necesitan un 
espacio informativo y ésto bien vale un esfuerzo 
como el de ustedes. 

Que Dios los bendiga. Fraternalmente. 

José Javier Ledesma Lara 



Los bebederos de la escuela José Ma. Morelos en el centro de la 
ciudad, secos desde hace 6 meses. 

Evaluarán el nivel 
.VJene de Ja la. Pág. 
que si no esta bien estandarizada la prueba, no se 
pueden dar resultados concretos. 

· El director de CEACA explicó que este 
proyecto se había pensado realizar desde el se
mestre pasado, pero que ahora se iniciará, porque 
existe la imperiosa necesidad de . detener la 
contaminación que está afectando sobre todo a los 
vecinos de la zona centro. Indicó ,que siendo el 
plopio uno de los metales mas pesados, este no se 
elimina facilmente, sino que se va .acumulando 
haciendo que las personas puedan resultar afec
tadas en su salud, "esto nos motivó a realizar el 
proyecto y con ~ste determinar el grado de 
contaminación en la gente del centro, ya que los 
vehículos automotores son fuentes principales de 
plomo". 

Con respecto a los daüos que ocasiona el plomo 
en las personas, Pérez Buenrostro asegüró qué los 
mas afectados son los niüos, provocándoles 
problemas de aprendizaje u otras cosas mas graves. 
En los adultos provoca alteraciones en la conducta, 
mareos, dolo.res crónicos en la cabeza, síntomas 
que pueáeri ser confundidos con otra enfermedad, 
provocando riesgo para la persona afectada. 

Finalmente informó que ahora ya se ha encon
trado plome' hasta en la leche y en los alimentos, 
circunstancia preocupante para este centro y 
motivo por el que ~ se ha. dado a la tarea de buscar 
soluciones y opciones para resolverlo. 
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86 días de huelga en Valenite. . .. ,¿Jlori1 '" 

Sería absurdo levan i«r la en las mismas condiciones 
"Llegamos al momento en que sólo nos queda estar 
aguantando hasta que 1a .empresa cambie su 
actitud. Que exponga con realidad cual es su · 
situación y entonces lle_garemos ·a un arreglo, gero 
por ningún motivo levantaremos la huelga en las 
mismas condiciones en las que se estalló, porque 
sería absurdo, sobre todo cuando hemos reducido 
todos nuestros porcentajes iniciales", manifestó el 
Secretarío de Trabajo y Organización del Sindicato 
de Valenite Get, Jesús !barra López, al cumplir el 
jueves pasado 82" días de conflicto. 

Por principio de cuentas, en lo sucesivo, la 
empresa pensará dos veces al tomar desiciones que 
influyan en el trabajador -opinó al referirse a la 
duración del conflicto- se darán cuenta que el 
trabajador ya no está en la condición de aceptar lo 
que le digan, ahora se está conciente del valor que 
tiene y que merece un trato digno, puesto que el 
uniforme de obrero no lo diferencia del personal 
de confianza. 

En esta ocasión se les mostró que por un 
capricho de algunas personas, no va a terminar un 
movimiento con peticiones justas -continuó- , un 
movimiento bien planeado, sin caprichos y finca
dos en la equidad y la justicia, ya que de no ser 
así las autoridades del trabajo habrían declarado 
inexistente la huelga, el pasado lunes". 

Durante la reunión que realizaron el jueves 
pasado, se iniciaron las negociaciones sobre las 13 
clausulas económicas (de un total de 27), las cuales, 
los tuvieron detenidos por veinte ,días "volvieron 
los apoderados legales de la empresa, durante ese 
tiempo a su posición inicial de no negociar, y 
aunque no se haQ roto las negociaciones, no se 
tuvieron avances provechosos, pero seguimos tra-

· bajand-0 con el fin de arreglarnos", dijo Ibarra 
López: 
Asimismo se refirió a que mantendrán su petición 

del 25 por ciento de aumento directo al tabulador, 
mientras que la empresa mantiene su ofrecimiento 
del 20 % - "nosotros sabemos que la ·cali-dad y el 
trabajo que realizamos amerita ese aumento". 
Además que existen otros puntos de diferencia 
como en el fondo de ahorro donde la demanda es 
de 7 puntos -los apoderados ofrecen 5 y antes de 
la huelga proporcionaban incremento de cuatro
mientras en ineremento de vales de despensa existe 
una diferencia cercana a los 200 pesos y se pide un 
incremento a la prima vacacional. 

Sentimos, agregó el secretario de tral;>ajo y 
organización, que nuestras demandas no son un 
peso económico para la empresa. · En todo este 
tiémpo la empresa ha perdido más que lo que 
hubiera gastado en satisfacer nuestras peticiones 
iniciales, ya que el trabajo que se realiza es car~ 
y se vende a alto precio porque existe ersbnal 
especializado, ademas de que mucha mercanci_a se 
exporta. 

Desmintió que los poFcentajes que han ma
nejado los trabajadores sean altos: "hay cosas que 
no comprende la gente, es cierto que s~ habla de 
porcentajes que se ven altos, pero es defüdo a que 
las cantidades que tenemos en nuestras pres
taciones son bajas, son ridículas , a tal grado que 
lo q1,1e se logre ahorita tampoco va a servir, lo único 
que buscamos és que no suceda como en otras 
revisiones qµe han descuidado todos los renglones 
y aunque tampoco queremos arreglarló de un solo 
golpe, sí queremos que ésto sea el inicio de algo 
mejoF". 

./ 

Analizarán la apertura comercial de México 
en la Universidad José Vasconcelos 

Con el objeto de presentar un panorama amplio 
acerca de la situación que guardan las recientes 
negociaciones de México con Estados Unidos y 
Canada en torno al acuerdo de libre comercio , el 
13 de julio se efectuará en esta ciudad la mesa 
redonda " Mitos · y Realidades de la Integración 
Economica", conferencia que organizará Ja 
Uni versidad Jose Vasconcelos . 

Al dar a conocer lo anterior, la directora general 
de esa institución, Martha Elba Ortiz precisó que 
durante la mesa redonda se le proporcionará a ·los 
presentes , lo~ elementos de análisis para evaluar su 

Cadereyta una encrucijada de su historia 

bialidad económica y sus posibles impactos sobre 
la planta productiva de este país. Agregó que 
también se analizará, desde la óptica de la política 
exterior mexicana, el cambio de rumbo que 
impon~ en su relación vilateral con los Estados 
Unidos, el nuevo ordenamiento internacional 
caracterizado por la definición de bloQues 
económicos integrados , teniendo como referencia, 
el planteamiento de un acuerdo de libre comercio 
entre ambos países y a mediano o largo p'lazo un 
acuerdo de mercado común que implica a Canadá , 
en lo que se habrá de denominar el mercado común 
norteamericano. Se pretende así analizar los con
venientes e inconvenientes de dicho proyecto para 
México. 

Dentro de la mesa redonda se sustentarán los 
temas de la integración silenciosa al acuer.do del 
libre comercio, las negociaciones comerciales 
México, Estados Unidos y Canadá, a la luz de la 
teoría de integraciófl económica, acuerdos secto
riales de libre comercio, el debate nacional· y la 
dimensión política de la integración económica 

Por Héctor Samperio Gutiérrez 
Coor,dinador del Centro de Estudios e Investigacfones Antropológicas-UAQ 

Cadereyta de Montes celebra el 29.de junio los 350 
años de su fundación. Seguramente se prepara una 
conmemoración del acontecimiento tan significa
tivo porque es un hecho indiscutible que la 
conciencia comunitaria de la propia historia con
tribuye a reforzar su capacidad par-a seguir trans
formando sus entornos natural y social. 

En la riqueza de la historia regional, Amealco, 
San Juan del Río y Querétaro son ejemplo de 
comunidades eoncientes de sUs orígenes que los 
celebran regularmente en fechas convencionales. 
En el caso de Cadereyta, se pudo precisar la fecha 
cuando Alonso de Tovar y Guzmán y su hermano 
Francisco con una veintena de familias huichap
enses fundaron la población. Por un manuscrito 
de la Biblioteca Nacional de México, encontrado 
por el padre Lino Gómez Canedo; se pNdo 
establecer que las ceremonias, i anto cjviles como 
eclesiásticas, de toma de posesión y de· fundación 
de la Villa d~ Cadereyta tuvieron lugar el 29 de 

julio de 1640, er.. la festividad de los apóstoles San 
Pedro y San Pablo. El nombre se dió para honrar 
al virrey Lope Diez de Armendáriz, Marqués de 
Cadereyta, en cuya administración -ya en sus 
postrimerías- se realizó la fundación. 

El popel histórico de la comunidad ha sido muy 
importante en la integración política de la Sierra 
Gorda, durante el período colonial y en la del 
estado de Querétaro, a raíz de su creación en el 
Constituyente de 1824. De su territorio han 
surgido numerosos hombres distinguidos. 

El diputado de la XLIX Legislatwra Local, licen
ciado Edgardo Cabrera De!gado, origi·nario de 
Berna!, ha sido uno de los primeros en tomar con
ciencia sobre la importancia social del aniversario. 

Ca<;iereyta, ' com la presa Zimapán, enfrelíit"~ 
actualmente un nuevo desafío que la presente 
generación sabrá resolver satisfactoriamente para 
el bienestar de su poblac;ión y pa'ra constancia en 
la historia del futuro . 

entre México y Norteamerica. - . 
En la conferencia dirigida al sector' empresarial 

y a estudiantes interesados en esta apertµra com
ercial, se contará con destacados conferencistas 
como Leopoldo Eggers Muñaz, economista con 
especialidad en estratégias empresariales para el 
comercio exterior y becado por el Departamento 
de Estados Unidos para cursar estudios de 
administración de Universidades en Washington y 
actualmente coordifiador de la escuela de econ
omía de la ENEP-ACATLAN de la UNAM. Así 
como Gabriel Gómez Ochoa, especialista en la 
estructura económico- jurídica de la investigación 
extranjera, en la ENEP-ACATLAN y becario por 
'él Departamento de Estados Unidos. Otro de· los 
. conferencistas será ~elipe Cuellar S,ánchez, licen-
ciado en Relaciones i nternacionales de la ENEP
AC A TLAN y coordinador ae la carrera de Rela
ciones Internacionales de la misma. 

(• 
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A propósito del PDM· 
aDemócr.ata Cristiano 
Antolin TrejojSegunda y última parte 

Al mencionar al partido PDM, surge la nece
sidad de tocar algunos puntos históricos, para 
poder ubicar de algún modo sus pretensiones. Sus 
raíces vienen del movjmiento cristero, las inquie
tudes e .intereses de muchos los lleva a formar la 
organizacién Sinarquista, integrada por hacen
dados, empresarios, comerciantes, trabajadores de 
las haciendas ... 

En aquellos tiempos la población era un 80% 
analfabeta, escuela no tenían fácilmente quien no 
podía pagar, en esos tiempos no muy lejanos 
estaban en su apogeo el odio al comunismo que era 
utilizado como sinónimo de diablo, se decía que el 
campesino que tomaba tierra de los hacendados 
para formar ejidos se condenaba, muchos ejida
tarios (agraristas) fueron asesinados por sinarquis
tas _de 'sus propios ranchos. Los hacendados o 
grandes c0merciantes pagaban a gente, en los 
ranchos los llamaban ''rebeldes", para acabar con 
los agraristas. 

La jerarquía de la iglesia quitó la excomunión 
de los agraristas y ordenó a los sinarquistas que Jos 
dejaran en paz. Era muy confuso, al menos en el 
campo, el movimiento social · mexicano, la 
incomunicación era mucha, por ejemplo: era 
milagroso que un aparato hablara (la radio) daba 
miedo al principio oírlo hablar -testimonios direc
tos-, cuando alguien llegaba por primera vez en 
bicicleta a un rancho, no faltaba quien se persig
nara o reiara el A ve María, pues aquell(} era el 
diablo. Los primeros profesores sufrieron mucho, 
la gente decía que eran comunistas. 

En el sinarquismo había tres posturas, de la 
patronal y comerciantes grandes se van por el 
PAN; en otra de las posturas están profesionistas 
y muchos campesinos, formaron el PDM. En el 
sinarquismo se r conflicto de clase. Al surgir los 
partidos mencionados cada quien toma postura, 
por así decirlo. 

Nadie duda, al menos eso creo, que ·Ja sociedad 
mexicana ha cambiado, y el PDM se ve en la 
necesidad de tomar otra careta y se remarca el 
signo de la frente. 
.. Con facilidad consiguen nuevamente su registro 

y es de comprenderse por algunas razones como las 1 

siguientes: Como el Institucional ha dejado lo 
revolucionario, pues lo cambjó por el 
"tecnócrata", le caé como anillo al dedo que el 
PDM exista, por ser enemigo del socialismo -
comunismo como incorrectamente lo suelen 
llamar-. Además por ser enemigo de todo lo que 
suena. a revolución, por ser enemigo del carden
ismo (no me refiero al PFCRN). 

Además· no es mala idea que le haga· sisas al. 
PAN. Mientras tanto el Institucional Tecnócrata, 
sigue sembrando abrojos en los campos del partido 
que se le oponga con desprestigio y múltiples 
mañas. En esa forma el Institucional Tecnócrata, 
tiene dos que le hacen la balona, el PFCRN y el 
PDM y algunas veces, casi siempre, tiene al Acción 
Nacional a cambio de algunas concesiones. 

Para terminar no está de más re~ordar que el 
PDM, muy pronto Demócrata Cristiano, vive 
como en el siglo dieciocho, como muchos de la 
jerarquía católica; afortunadamente hay algunos 
profetas de hoy, que no comparten sus posturas. 

El Partido Demócrata Cristiano, por lo menos 
aquí en México resulta ser una carnada para el 
fanatismo, caerán en él los cristianos que dicen: 
"todo lo que sucede sea por Dios", "Esta süuación 
así la qu.iere Dios'' , "Para que cambiar si así 
estamos bien", "los pobres no podríamos vivir sin 
los ricos' ' ... 

Tal parece que hay conveniencias o miedo 
inconciente para afrontar lo nuevo. 

DE QUERE:rAJtO 

De cara al 91 
* En 30 días el penúltimo informe de Palacios Alcocer 
*¿La oposició,z?. déjenlos ... al fin que todo el pueblo sigue 

en el PRf, recomendó en Querétaro el divertido de Tulio 
Hernández ... hace 4 años · 

* El Colegio de Abogados pide: que el próximo 
gobernador sea un Licenciado en Derecho 

En los primeros días de julio estará nuevamente 
en Querétarp el presidente Carlos Salinas de 
Gortari y muy probablemente venga en la 
comitiva el líder nacional priísta Luis Donaldo 
Colosio. Y en unas semanas m á$, como se ha 
hecho tradición cada 25 de julio, otra vez 
Querétaro será escenario nacional cuando la 
clase política se congregue a .escuchar el 
penúltimo informe de gobierno del jeféCfe l 
Ejecutivo estatal, Mariano Palacios Alcocer, del 
que se espera se desprendan luces ante la 
próxima sucesión. · 

Siempre es interesante recordar pasajes de 
esos documentos o estampas de los acontec
imientos. En los siguientes días t~ndremos qu e 
hacer memoria. No está lejos ;toda vía 1986 
cuando el recién desempacado secrerario de 
Hacienda Gustavo Petr icioli -de regreso de 
Washington, donde firmó un famoso con venio 
con el FMI- atestiguó, junto con 10 gobe rna
dores en funciones y dos electos, ásj como 
dirigentes de la talla de Adolfo Lugo Verduzco 
y Fidel Velázquez, el acto oficial del auditorio 
Josefa Ortíz de Domínguez, quizás uno de los 
últimos eventos a los que concurrió don Jesús 
Romero Flores, el último de los constitu yentes 
de Querétaro. 

A esa ceremonia también asistió el siempre 
divertido Tulio Hernández, a quien muchos 
identifican más fácil como "el marido de Silvia 
Pina!" que como el "exgobernador de Tlax
cala", que hoy, por cierto, está en capilla pues 
irá a la banca después de haber ocupado la 
misma silla de Fernando Ortíz Arana en la pre
sideneia del PRI del DF. Y viene a la memoria 
por las palabras que dijo cuando la prensa lo 
abordó con respecto al trabajo de la oposición, 
a la que ha podido conocer muy bien en la 
ciudad más poblada del mundo, donde el PR T 
consiguió en· las pasadas elecciones federales 
apenas uno de cada 4 votos de los capitalinos . . 

"Todo mundo tiene derecho a pensar como 
quiera ... si alguien quiere irse en bicicleta a la 
luna que lo haga. Si alguien quiere que venga 
otra vez Maximiliano gue lo diga. No hay que 
teflerle miedo a los partidos, déjenlos .. . que al 
fin todo el pueblo sigue militando en el PRJ. 
Hay quienes dicen que la revolución es vieja o 
ya está muerta, que ya no debe existir, son como 
los que quieren matar hasta a su madre . Y 
siempre es bueno tener adelante a alguien que 
piense distinto a uno ... Y si piensa burradas , qué 
mejor... y además, ¿para qué nos vamos a 
romper el hocico con la oposición? ... " 

Eso decía el viejo lobo de mares. Verdad, 
Tulio, que dejen a los partidos de oposición ... al 

La ciudad, desde la avenida Corregidora norte. 

fin que todo el pueblo sigue militando en elPiU! 
Y fue en Querétaro, un 25 de julio. 

QUE SEA UN LICENCIADO EN DERECHO, 
DICE PEREA SERVIN 

Calentándose el ambiente, muy sano es que la 
sucesión no quede en los cabildeos palaciegos. 
El presidente del Colegio de Abogados Litigan
tes de Querétaro, Manuel Antonio Perea Servin, 
ha querido manifestar sü' opinión, aclarando de 
entrada que, a diferencia de lo que algunos 
dicen, no es prematuro hablar del tema, puesto 
que en México hay "apertura democrática, 
como en reiteradas ocasiones ha sostenido el 
Primer mandatario de la Nación". 

"Lo ideal sería -sosd.tvo el líder de los 
abogados- que el próxiqJo gobernador sea un 
Licenciado en Derecho con plena identificación 
y arraigo en todos los medios sociales de ' 
Querétaro ... ". ¿En qué licenciado piensa. 
licenciado? 

Al mismo tiempl opinó que lo menos de
seable es que el abanderado del PR r fuera 
~!guíen desarraigado, que al ser lanzado apenas 
venga "a identificarse", porque, dijo, "lo 
sentí-riamos como un advenedizo''. Queremos 
los litigantes que con el nuevo gobernador 
sigamos gozando de un estado de derecho y de 
respeto absoluto, y qué mejor que sea alguien 
con las característica~ ya mencionadas", puntu
alizó para luego elogiar, de paso, la 
administración de justicia en el actual período: 
"las resoluciones que se han dictado por parte 
del Poder Judicial han sido apegadas a derecho 
y no a la consigna de determinada persona". 

¿QUE ES EL CUD? 

La semana pasada estuvo en nuestra ciudad el 
secretarip del Trabajo·, Arsenio Farell Cubillas, 
la mano dura que han tenido que padecer los 
trabajadores mexicanos en los dos últimos 
gobiernos. Tomó parte en la ceremonia de 
fjrma .del Convenio Unico de DesarroUo (el 
fam9so CUD), medrante el cual se asignan 
recursos federales para la inversión en la 
entidad. Lo interesante del caso lo tuvimos en 
una emisión radiofónica del viernes pasado, en 
que según las grabaeiones que salieron al aire 
¡NADIE! en la calle supo decir qué era éso del 
CUD. Y es interesante porque ese es un 
termómetro de qué tan cerca o qué tan lejos 
andan las acciones gubernamentales en el sen
timiento de la gente de la ciudad, la misma que 
el año próximo irá de nuevo a las u~.:_nas. 
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La otra cara de la ciudad 
-: 

Tenía·n que pasar 12 años para que en 
los vecinos Los Alcanfores se • organizaran 

• Basura y aguas negras, lo cotidiano • ¿Los políticos? ... No, mejor que vengaRufino Tamayo, dicen 
los vecinos de esta colonia "romántica" liLas calles-homenajes a Frida, Siqueiros, Posada, ¡qué 
tristeza! 

Por Mary González Hernández. 
Fotos Ornar Ontiveros 

"A diferencia de los políticos que 
solo vienen por puro interés a jalar 
gente para que los apoyen en sus 
candidaturas, cuando vino a conocer 
su. calle -hace ya algunos meses
Rufino Tamayo se mostro siempre 
muy atento y noble con todos los 
vecinos de esta colonia que los reci
bieron con gran algarabía". Habla el 
profesor Jose González Martínez del 
fracc ionamiento Los Alcanfores, 
lugar donde hace unos diez años, las 
casas costaban 400 mil pesos. 
Guadalupe Posada, Davil Alfara 
Siqueiros, Fdda Kalo y Rufino 
Tamayo, nombres que se escuchan y 
ven én esta colonia construida en
tonces por la inmobiliaria "Casas 
Modernas de Querétaro;' y hoy asen
tadn en terrenos que hasta hace poco 
tiempo formaron parte de los an
dadores ferroviarios. 

En los Alcanfores se agrupan 
alrededor de noventa familias que en 
su conjunto forman parte de un 
fraccionamiento "romántico" -
segun los vecinos - por los nombres 
de sus calles, y problemático por sus 
aguas negras que atraviesan también 
sus calles. Los vecinos se quejan 
entre otras cosas, del alumbrado 
público y areas verdes, pero princi
palmente de la falta de agua potable 
y exceso de aguas negras en este 
tiempo de"·Jiuvias. Para resolver este 
problema -dice María Luisa 
Ocampo de Sosa- se formó hace poco 
el comité de colonos que está inte
grada por el señor José Martín Lijan 
Solis, Jesús Salvador Albarrán y José 
Antonio MOiJterrubio Flores, pre
siden te, vicepresidente y secretario 
respectivamente, y ellos son los que 
se están organizando para ver que se 
puede hacer. 

La seiiora María Luisa platica 
preocupada que después de casi 12 
ai1os apenas se formo el comité y al 
referirse a los problemas de la c'olo
nia precisa: El problema grandísimo 
es el de las aguas negras que se 
vienen desde Felipe Angeles, ahorita 

La colonia de Jos "artistas". 

le acaban de hacer un arreglo al 
alcantarillado, pero con estas lluvias 
a ver cuanto dura. ¡Ah!, pero bueno 
esta chistoso mire, aquí nos sobran 
aguas negras, pero nos falta el agua 
potable, que creo yo es p-roblema en 
casi toda la ciudad, pues sólo nos 
llega en la madrugada y para las 
nueve de la mañana ya no hay, pero 
en fin que se puede hacer si cuando 
vienen los diputados que van a tomar 
posesión, nos prometen y prometen 
y nada que cumplen. 

A su vez Carlos Sosa Tirado 
menciona que en esta colonia 
también se carece de areas verdes 
"pues a veces .no hay agua ni para 
tomar, mucho menos para regar las 
plantitas y el pasto, es por eso que 
usted pued~ ver las areas destinadas 
a espacios verdes, es tan solo llenas de 
tierra". 

van a ser billones". La a ven ida de 
Diego Rivera -continua- fue la 
primera calle que construyó la con
structora "Casas Modernas de 
Querétaro", y desde entonces no ha. 
habido muchos cambios en la colo
nia. Aunque algunos vecinos coin
ciden en afirmar que en este lugar no 
hay pandilleros, Carmen Regalado 
dice preocupada "¡valgame dios! sí, 
sí aquí si hay pandillas". Mientras 
que José González Martínez afirma 
"aquí no hay pandilleros, los 
muchachos son como todos los jove
nes, inquietos, pero no es - para 
tanto". 

El profesor José González 
Martínez comenta que fue positivo 
que hicieran el parque de los Alcan
fores y agrega: que bueno que desa
lojaron a las personas que vivian en 

No hay agua para tomar, menos para regar el pasto. Colonia "romántica". 

Con basura tirada solo en algunas 
calles; la colonia se puede ver aun 
limpia. Sus paredes recien "pin
tadas", pero no por un p.intor, sino 
por vagos que rondan por el lugar, 
contrastan con los nombres de las 
calles, de artistas muralistas mexi
canos que tendrán un lugar especial 
dentro de la historia del arte. 

Carmen Regalado de López,de 70 
años y residente en el Fraccionam
iento desde hace once aii.os cuenta 
que cuando ella llego, las viviendas 
las daban en 400 mil pesos "entonces 
no se oía de los m iliones y a 1 ra tiro 

los trenes porque ahí se metían los 
viciosos y daban mal aspecto a las 
personas que venían viajando en el 
tren. Af hablar del porqué de los 
nombres de las calles del frac
cionamiento Los Alcanfores, 
González Martínez explica "se le 
_pusieron esos nompres en homenaje 
a los pintores que han hecho fama en 
la República méxicana y en otros 
países y a nosotros por ejemplo, nos 
ha visitado dos veces el señor Rufino 
Tamayo a quien consideramos aquí 
como una persona muy sensata y 
amable, al i~ual que su esposa quien 

José González Martínez. 
Trabajo para los pobres. Basura a me<lia c!llle. 

Carmen Regalado de Lópes. Ahorita millo 
nes y mafiana billones. 

fue la única que lo acompai'ló. 
Cuando vino a conocer su calle n~ 
vino autoridad alguna y aunque no se 
hizo propaganda de que iba a venir, 
jalo mucha gente y no acarreada, 
ojala que así fueran todos los 
políticos. 

Por otra parte al referirse al ' 
parque de los Alcanfores, lugar. 
recreativo que precisamente se en- ... 
cuentra a un costado de la colonia 
que llev~ el mismo nombre, el pro
fesor expresa "yo pienso que el 
parque es bueno, pero se cobra~ mil 
pesos por persona, eso se debería 
cobrar s·ólo hasta que se recupere el 

dinero que se invirtió, a lo mejor ya 
se recuperó con tanta gente que en rra 
diar.io y más en fin de semana" y 
aíiade "fíjese señorita, si nos pone
mos ha hacer cuentas con tanta gente 
que entra a diario ya el dinero 
invertido se recuperó, pero el gobi
erno siempre hace negocio, siempre 
el gobierno piensa en ganar con ese 
tipo de parques recreativos, yo creo 
que lo mejor sería que se diera 
trabajo a la gente pobre, se podría 
P.oner una empresa estatal, pero nó, 
Siempre el gobierno va directo al 
negocio y siempre quiere más". 
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Piden-agrónomos a Hank 
se aclare la ·situación 

de Demetrio Mondragón 
E n un oficio dirigido al Secretario de Agricultura 
y Recurso Hid¡áulicos, Carlos Hank Gonzalez, la 
Federación Agronómica de Querétaro y el Colegio 
de Ingenieros Agrónomos demandaron su 
intervención para que se aclaren los motivos de la 
destitución del anterior delegado de la SARH en 
Querétaro, Demetrio Mondragón Barajas. 

Tal intervenc ión es solicitada por el gremio de 
los agrónomos para que el funcionario destituido 
"pueda resarcir su posición ante los diversos 
sectores que conforman la sociedad quererana", lo 
cual es necesario , puesto que ante el relevo de su 
cargo "se han manejado públicamente muchas 
versiones que lo inculpan", entre las que destacan 
la acusación de desviación de recursos por la 
donación de vehículos a favor de organizaciones 
agropecuarias. Para solucionar el malentendido, no 
sólo las organizaciones beneficiadas se encuentran 
dispuestas a devolver los vehículos donados , sino 
que, los agrónomos agremiados buscarán restituir 
los veh ículos de ser necesario, más no permitirán 
la devolución por parte de las organizaciones 
agropecuarias que tanto los necesi tan. 

"Como unidad gremial, estaremos al pendiente 
de la decisión que tenga a bien tomar en este 
particular, seguros de que apelará a su reconocido 
buen criterio para la resolución en definitiva de 
este asunto que ha causado conmoción entre los 
agrónomos que nos desempefíamos en este Estado, 
quienes juzgamos de positiva la labor del funcion
ario mencionado al frente de la Delegación de esa 
Secretaria en esta entidad federativa" conc luye la 
misi va firmada por el presidente de La Federación 
Agronómica de Querétaro, Cesar Roberto Ala
torre, y por Juan José Urquiza, presidente del 
Colegio de Ingenieros Agrónomos de Querétaro . 

DE QUERETARO 

No habrá puente en los cruces de 
Felipe Angeles e invierno: Ferronales 

Como parte de las obras de 
electrificación para la 
instauración de ser vicios con 
locomotoras eléctricas, se recon
struyen actualmente las vías 
principales de la region de 
Querétaro de los Ferrocarriles 
Nacionales, anunció el gerente 
regional de esa dependencia, 
Jose María Escamilla quien 
explicó que la electrificación en 
las vías de ferrocarriles que van 
desde Querétaro hasta el Estado 
de México se terminarán a fina
les de este año y aunque no 
mencionó la inversion exacta, 
dijo que esta será cuantiosa. 

Indicó que se reconstru yen 
asimismo, a lrededor de 150 
kilómetros de vías e ntre Ajunco 

y Coróndíro, Estado de Michoa
can y parte de la división 
pacífico. Tambien se está termi
nando las terracerías y se va a 
mejorar la pendiente y la cu rva
tura de esa zona, para 
aprovechar mejor las locomo
toras y aumentar así la produc
tividad. 

De igual manera, dijo; se 
están reforzando unos puentes 
grandes en el Marqués y en el 
Cobano, para darles mayor ca
pacidad y permitir el paso de 
locomotoras pesadas con cargas 
de hasta l 30 toneladas por carro. 
Y agregó que los trabajos de 
protección en los tajos y túneles 
entre Coróndiro y Lázaro 
Cárdenas se termina rán pronto. 

..----------- UNIVERSIDAD ----------"1 

Jll ~ findl~ \!!J 
-PAPELERIA 

Si terminaste la preparatoria ..... 

No habrá puentes a~~;¡-;~~= 
Angeles e Invierno. 

Dentro de lo que se lleva : 
cabo en el área a su cargo, e 
gerente reg ional de Ferrocar· 
riles Nac ionales en Querétarc 
explicó que a la fecha se ha1 
estado;-eforzando y protegiendc 
los terraplenes de las vías, par: 
que estos sean afectados le 
menos posible por las lluvias : 
concluyó manifestando que co1 
el fin de evitar accidentes con la 
perspnas que tit-neh necesida< 
de cruzar las vías, se construir: 
en breve una cerca de concrete 
entre Invierno y Felipe Angeles 
descartándose la construcció1 
de puen tes a desnivel en es: 
área. 

. 

PRUEBELAS HOY MISMO 
EN: 

PROL. CORREGIDORA 42 SUR 
CIMATARIO 

TELS 2·80·35 EXT 12 
. 2·51·36 . 

CON SERVICIO A DOMICILIO 

AV. CONSTITUYENTES 57 PTE. La Universidad 
José Vasconcelos 

REGALOS - ARTESANIAS 
FORMAS FISCALES 

FORMAS DE SALUBRIDAD 
ARTICULOS ESCOLARES 

Y DE OFlCINA 
Andador Matamoros No. 6-A 
Atrás de los Cines Alameda 

Tel. 2-02-00 
Querétaro, Qro. 

ESQ. FRAY JUAN DE SAN MIGUEL 

Incorporada a la 

UNAM 
Clave 8811 

Te ofrece las carreras de: 
Lic. en Relaciones lnternacionales 
Lic. en Trabajo Social 
Lic. en Economía 

Informes: 
16 de Septiembre 74 Ote. 
Teléfono: 4-17-79 
Querétaro, Oro. 

Fichas para exámenes 
de admisión a partir 
del 21 de mayo 

• ~ 
·: . · ' .:TURISMO 

ANTONIO PEREZ" 
TR.AVEL SERVICE 

MASDE35AÑOS ...... 
.... OE.EXPERIENCIA-.. 
... ___ A SU Sf!RVICIO 

VOLGA & DANUBIO 
MEXICO 5 D.F. 

511-62-94 
TEL. 533-11-48 

514-91-67 ~ 

~ 

ZARAGOZA 1.58 PTE. 
CASI ESQ. TECNOl.OOICO 

TEL. 6·27·12 
CON SERVICIO A DOMICILIO 

Arquitectura Linea y Diseño 
Altamirano No. 23 casi esquina con 

Reforma Tel. 2-88-82 Querétaro, Qro. 

PROYECTOS DISEÑO 
CONSTRUCCION 
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SETEC,- S.A. d 
Nace una nueva empresa al servicio 
de la industria de Querétaro 

Prestará servicios desde limpieza hasta export
aciones Experiencia y profesionalismo en 
gestoría y seguridad industrial Arranca con el 
apoyo de la infraestructura del Grupo Industrial 
CERP A Lic. Gerardo Cervera Parra, gerente 
general de la compañia 

Ha abierto sus puertas una nueva empresa. Nace 
SETEC, S.A. de C.V., Servicios Técnicos para la 
Industria, que viene a ofrecer una amplia gama de 
servicios a Querétaro. Apoyada en la infraestruc
tura de las importantes compañías que integran el 
Grupo Industrial CERPA, h.a iniciado ya opera
ciones para atender las necesidades del sector 
productivo, a toda la industria, el comercio 
organizado y la banca. 

Esta nueva empresa es impulsada por un amplio 
y competente equipo técnico y gerencial muy 
sensible a las necesidades de Querétaro. Se ha 
conseguido una combinación entre experiencia y 
juventud, asi como el prestigio nacional del Grupo 
CERPA, número .uno en tratamientos térmicos, 
que garantiza una atención profesional e inmedi
ata. 

Los siguientes son algunos de los servicios que 
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la iniciativa privada queretana puede ,..,-:-""""'=-~.,.--------.,.....,. 
encontrar en SETEC, S.A. de C.V.: 
Gestoría en general, disei'io, publicidad, 
serigrafía e impresos; administración, 
custodia de valores y funcionarios, servi
cios privados de seguridad; asesoría 
jurídica y capacitación en tOdos los 
niveles, además de ejecución de opera
ciones de compra-venta en general. 

La industria de Querétaro tendrá en 
esta naciente empresa -ubiCada en la calle 
2 número J 31 de la Ampliación Judea de 
la Zona Industrial Benito Juárez- los 
mejores servicios en seguridad industrial , 
maquinad<;>s y fabricación en general, 
aseso da ·técnica en hornos para tra tam- . 
· . · · . -d Ing. V1ctor 1entos term1cos, manten1m1ento e director operativo. 
limpieza a todo tipo de empresas, así como representación general 
de productos y exportaciones. 

Al frente de la compañía, que abrió sus puertas el pasado 12 de 
junio, se encuentra··el licenciado Gerardo Cervera Parra en su 
calidad de 'Jerente General. Como director del complejo se 
encuentra el licenciado Tomás Ramírez Herrera; en la dirección 
operativa el ingeniero Víctor Manuel Correa Freyre, y en la 
gerencia de Reclutamiento y Selección de Personal el profesor 
Rodolfo Modesto Luna de la Rosa. 

Entrevistados en sus instalaciones de la Zona Industrial, Jos 
funcionarios explicaron que la nueva empresa, además de generar 

Todo para la industria. 

empleos y coadyuvar al desar
rollo de la región, evitará im
portaciones y generará divisas 
par<r el país. En términos 
técnicos cuenta con la in
fraestructura de una de las 
mejores plantas de tratamien
tos térmicos en el país, gracias 
al continuo mejoramiento 
tecnológico y la constante 
preparación que sus operarios 
reciben. 

La empresa es también 
representante de diversos pro
du<:tos indispensables para la 
operación de la industria 
metalmecánica y próxima
mente ofrecerá productos 
nuevos y todavía inexistentes 
en el mercado local. 

El gerente general de 
SETEC, S.A. de C.V., explicó 

que la nueva empresa pretende convertirse en la 
número uno en Seguridad Industrial, ya que sus 
directivos se han propuesto desarrollar una real y 

v. , convincente empresa de servicio, capaz de con
.-------__;:,;=-=.:=-::..;~..:.:...---.. seguir desde una línea telefónica hasta hacerse 

cargo de la conservación de la más grande de las 
fábricas de la entidad. 

Por su lado, el ingeniero Víctor Manuel Correa 
Freyre, director operativo, hizo hincapié en la 
importancia del Grupo CERPA, al que pertenece 
1a nueva firma: "se trata de la importante familia 
Cervera Parra, integrada por Jos señores José 
Mariano, Ricardo, Gerardo y José Carlos, así como 
por el señor Roberto Zúñiga Garza Galindo. Al 
mismo tiempo, dió a conocer que para reforzar al 
Grupo en lo referente a Asesoría Técnica se ha 
propuesto la formación del Consejo Consultivo 
Profesional de Asesores, presidido por don José 
Mariano Cervera Parra. 

En tal organismo toman parte los señores: 
licenciado Emilio Castelazo de los Angeles, el 
ingeniero Moisés Vázquez, el ingeniero Jaime 
López Trincado, el ingeniero Jorge Alvarez 
Septién, el licenciado Pedro l. Zalbumbide, el 
doctor Héctor Mendoza y el licenciado Gerardo 
Cervera Parra,·que contarán también.con el apoyo 
de la Asociación de Ingenieros y Técnicos de 

· Querétaro, que preside el ingeniel'.) Jerónimo 
López Solís. -

Al ponerse a las órdenes de Querétaro, el 
director operativo de SETEC, S.A. de C.V., hizo 
énfasis en el significado que tiene para Quer:>.taro 
esta nueva inversión de la familia Cervera Parra, 
que "por su esfuerzo en bien del desarrollo de 
México es un ejemplo para las familias que se 
preocupan por el progreso de México y de 
Querétaro". 
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Campaña de la SEP en apoyo al programa 
para la prevención de la farmacodependencia 

como el Centro de Iutegración 
Juvenil de la entidad, el Consejo 
Estatal de Pobiación, La 
Secretaria de Salud, el Centro de 
Orientación fam iUar y la 
ProcuraduTia General de la 
República. 

ADEFAR, Alicia Sánchez Mata, 
la coordinadora del secor educa
tivo No. 6 de SEP-ADEFAR, 
Elsa Catalan Barroso, además de 
diversos representantes de la_$ 
dependencias y - organizat:iones 
que participan. 

La jefatura del sector No. 6 de 
la Secretaría de Educación 
Pública en la entidad, como 
apoyo al programa para la 
prevención a la farmacodepen
dencia, ha realizado una 
campaña permanente a fin de 
desalentar el consumo de 
fármacos e incrementar la 
integración familiar y la 
comunicación, tanto entre los 
padres e hijos, como en los 
maestros y en los alumnos, a fin 
de lograr una niñez más sana. 

Al frente de este sector edu
cativo se encuentra como Coor
dinadora SEP-ADEFAR, la 
profesora Elsa Castelan Barroso, 
quien está al mando de las 12 
zonas escolares que abarcan: 
Lomas de Casa Blanca, Carrillo 
Puerto, Satélite y Santa Rosa 
Jáuregui. 

Asimismo durante la clausura 
de trabajos del periódo escolar 
1989-J 990 de la jefatura que 
preside Castelar Barroso, se 
indicó que en esté ciclo se ca
pacitó a 63 profesores para que 
sean promotores preventivos en 
las escuelas. 

El evento de clausura se re
alizó el pasado di a 15 en el jardín 
Guerrero y estuvieron presentes 
el director Federal de Primarias 
de la Dirección de Servicios 
Coordinados de Educación 
Pública en la entidad, Jaime 
Santana González, la coordina
dora estatal del programa SEP-

Finalmente se reconoció la 
participación de La escuela 
"Vasco de Quiroga" por su 
participación y a los nmos 
H -.ctor Pérez Pérez y Marcela 
Escalera Rangel, que ganaron el 
concurso de frases sobre 
prevención de la farmacodepen
dencia. 

Tú país espera mucho de tí, no te unas a lis drogas; no ar 
riesgues tu vida en la drogadiccón": Béctor Pérez y Marcela 
Escalera, la frase ganadora. (Foto de Jesús Ontiveros). 

También se llevaron a cabo 
diferentes cursos tendientes a la 
prevención de dicho mal, en los 
cuales participaron instituciones Por la prevención. 

Para empezar a hablar sobre la forma 
en que han surgido los "ChaJ!OS 
Banda", en esta ciudad de Querétaro, 
es necesario respondernos ¿qué es una 
bandaju11enil?. de este modo veremos 
como este fenómeno social, es una 
continuación de anteriores brotes de 
rebeldía juvenil. 

·Así, encontramos una serie de ac
tores so·ciales característicos a su mo
mento o época, por ejemplo tenemos 
"al Pachuco", y a Jos llamados "Re
veld.es sin Causa", ya después en for
ma general encontJ;"amos a la "Palo
milla" y a la "Pandilla'' que se carac
terizaran por ser agrupaciones juve
niles que se manifestaran principal
mente en zonas urbanas. Así la banda 
irrumpe actualmente de una forma 
más violenta en nuestra sociedad. 

La banda se caracterizará por 
seguir en zonas populares marginales 
de la ciudad principalmente de 
nuestro país y será una agrupación 
juvenil con una gran cantidad de 
elementos, existen datos de "bandas" 
en el D.F. de hasta 200 participantes, 
los jóvenes que forman este tipo de 
agrupamientos son cada vez más 
jóvenes, hasta de 7 ati.os, una forma 
de escapar de su realidad será por 
medio de el alcohol y el uso de drogas 
baratas (solventes principalm~nte). 

Es importante el retomar, que no 
todas las "bandas" serán iguales una 
de sus diferenciaciones será su 
afinidad a un tipo de música, así 
encontramos a los chavos rockeros, 
havi metal, a los que les gusta el 
llamado roGk pesado, a Jos "übiris" 

Los chavos banda 
Por Baltazar Gómez Pérez/Primera de dos partes 

que gustan de la música tropical y a 
los conocidos "puncks". Así también 
están las "bandas" altamente agresi
vas y las "bandac;" que se integran a 
su barrio o comunidad de una forma 
solidaria. 

Teniendo esto como base, pode
mos contestar; ¿porqué aparecen los 
chavos banda en la ciudad de 
Querétaro?. Se puede decir que es 
con el proceso de industrialización 
que paulatinamente se dio en la 
ciudad de Querétaro y que se aceleró 
más en la década de los sesentas hasta 
los ochentas y que simbra profunda
mente la' cultura tradicional quer
etana, provocando una serie de 
cambios en esta ciudad. 

Producto de este proceso de 
industrialización será el crecimiento 
urbano de la ciudad y la inmigración, 
todavía a mediados de este siglo La 
ciudad de Querétaro contaba con una 
población poco superior a los den mil 
habitantes, conservando una' in.:. 
fraestructura urbana apenas sufi
ciente para su población, sus' viejos 
barrios, La Cruz, San Francisquito, 
San Sebastián , d Tepetate, etc., 
_mantenían todavía aspectos cultu
rales tradicionales que los mantenían 
idefltificados con su modo de vida. 

La llegada de la industria amplia 
las espectativas de vida de los habi
tantes de esta ciudad y de otras 
regiones, por lo cual la .inmigración 

fue un fenómeno producido por estas 
espectativas de vida. Pero este 
crecimiento poblacional, tanto natu
ral como por la inmigración, crea la 
necesidad de ampliar espacios para 
vivienda con la infraestructura sufi
ciente. 

Este problema de la vivienda y de 
la ampliación de los servicios origina 
la especulación de terrenos por frac
c.ionadoras, pero también propició el 
origen del Movimiento Urbano 
Popular, empezando de esta forma, 
por los medios mencionados, un 
crecimiento urbano bastante acel
erado. 

También veremos que el proceso 
de industrialización provocó la lle
gada de pobladores de otras regiones 
a esta ciudad; del D.F., Guanajuato, 
Estado de México, Michoacán, etc., 
provocando este hecho la 
conjugación de id entidades y la 
creación de una nueva identidad que 
será la llamada Cu/wra Urbána y que 
tendrá com(') principal base el proeeso 
de industrialización. También se 
manifestará más ampliamente un 
nuevo actor urbano, el cual vivirá en 
las llamadas zonas marginadas -y que 
se caracterizarán estas zonas, por 
tener una infraesr1·uctura muy defi
ciente (agua, luz mercurial, drenaje, 
etc.) e irregularidad en la tenencia de 
la tierra o bien este habitante urbano 
vivirá en vecindades pavpérrimas de 

los viejos barrios de la ciudad. Serán 
en su mayoría obreros, subempleados 
o desempleados, su situación 
económica por los bajos salarios o la 
escases de estos llevará a provocar 
una relación familiar irregular. 

Característica de estas zonas U r
bano Popular, ·será su amplia maria 
de poblacional joven, esto es habi
tantes menores de 35 años, según 
clasificación de algunas insti
tuciones, los cuales se verán segrega
dos social y culturalmente ya sea por 
las pocas posibilidades de concluir 
estudios a nivel medio y la necesidad 
de buscar empleo para solventar sus 
necesidades más elementales, 
también verán Ja poca posibilidad de 
contar en su zona con espacios 
comúnes y para ellos. 

Estos jóvenes que habitan zonas 
populares buscarán una forma de 
identidad propia, de revalorarse, 
buscarán a jóvenes qon sus mismos 
problemas y será el alcohol, la droga, 
la música, el relajo etc., lo que los 

· unirá e identificará. Buscarán un 
nombre como grupo; "Tepechemos", 
Ni ti. os Locos", '.'Los Ramones", 
"Británicos", "Menchaca Bands", 
"Las Ratas", "Krokus Metal", etc., 
ya no importa mucho el nombre 
propio, sino el del grupo, se identi
fkan por sus vestimentas, su forma 
de hablar "más machín". Así eltossin 
saberlo están creando sus propias 
formas de comunicarse, su propia 
identidad, estarán creando a l0s 
"Chavos Banda". 
CONTINUARA 



Que s-e oiga 
La minifalda: 

¡que se las pongan! ¡que se las quiten! 
Paloma Reyes, estudiante, 
colonia Cim~nario: Regu
larmente no uso minifalda, 
pero el que se usen es de lo más 
normal porque se ven bien, se 
usan mucho entre mis amigas y 
no es por coquetería. 

Laura Ramírez Vargas, estu
diante, el Tintero: Se deben 
usar las minifaldas porque se 
ven bien, a mi me gusta ves
tirme con ellas y tengo varias, 
pero entre mis amigas no se las 
ponen mucho porque no les 
gusta . 

Evangelina Díaz Ugalde, estu-
diante, Casa Blanca: En reali
dad no se que opinar de las 
minifaldas, porque casi 
siempre me pongo pantalón y 
me gusta cuando son faldas , 
que éstas sean largas .. . sobre las 
mujeres que usan minifalda yo 
creo que es porque les queda y 
se ven bien. 

Claudia Fdas, estudiante, el 
Laurel: A mi no me gustan las 
minifaldas, de por sí los 
hombres cómo faltan al re
speto y vestirse así sirve para 
verse más provocativa. Las 
mujeres que se las ponen es 
para sentjrse corno centro de 
atracdón. Yo no me pongo 
minifaldas, uso de todo menos 
mini. 

0Jjvia Ferrusca, empleada, 
Lomas de Casa Blanca: ¡es una 
cosa muy normal que se esten 
usando!, oe vez en cuando me 
gusta vestirme con ellas, tengo 
algunas porque están a la 
moda. En lo partieular nunca 
he tenido ningun problema por 
vestirme así y no lo hago por 
coquetería, sjmplemente digo: 
ahora me quiero vestir así y me 
visto. 

Alejandro Rodriguez, centro: 
Yo creo que todas Jas rn"ujeres 
son bellas , y si hay una mujer 
bien formada y le gusta usar 
minifalda, pues se le debe 
respetar. Desafortunada
mente muchas veces los 
hombres somos culpables de 
ver con morbosidad a la 
mujer y no reconocerle su 
belleza, cuando no debemos 
olvidar que en nuestra fa 
milia tarnbien hay mujeres y 

debemos respetarlas cuando tenernos la oportunidad de 
contemplarlas, porque las mujeres aunque no son va
nidosas, les gusta sentirse bellas. 
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Querétaro 
contrastes 

es un estado 
sociales que 

tranquilo pero ·ae 
11 me duelen mucho .. 

Falso que la iglesia sea explowdora o alienadora de las concie_ncias del.pueblo ? 'o no 
he propiciado ningún acercamiento con élites en Querétaro" Cuestwna el ob1spo la op~wn por 
los pobres de Méndez Arceo Retomaron a la iglesia 3 sacerdotes El ll Sínodo D1ocesano 
será después del plan de Pastoral que, a su vez, llevará tres años 
Por Efrain Mendoza/II y última parte 

"Despqés que llegué a Querétaro yo ya me sentía 
queretano, porque el Obispo es el pastor y tiene 
que amar a su Diócesis de todo corazón . Cuando 
el Papa me pidió este servicio lo_~cepté de t_odo 
corazón, así que los--logros de los quer~tanos y 
de Querétaro son los mios y las tragedias y los 
sufrimientos de los queretanos tambi én los hago 
míos, sinceramente", dice con su voz reposada 
don Mario de Gasperin , cabe~a de la iglesia 
local desde el 5 de ma yo de 1989. 

Resuenan sus palabras en la austera y espaci
osa oficina episcopal del an trigiio con vento de 
Teresitas. Conversación amplia , como otras en 
Guadalajara , Tuxpan o Colón , en la que 
muestra ecuanimidad y paciencia. Habla de la 
realidad con la que se ha topado ·e n Queré taro 
y del proceso de transformación que vive la 
mstitución católica_, Así se expresa: 

-Veo aqui una realidad, eclesiás tica y ci vil
mente, prometedora: es - un estado tranquilo, 
pacífico y trabajador , Iuchón, donde los valores 
cristianos y human0s son algo mu y i mporrante. 
Sin embar.go, veo también una mu y c:ontrastada 
situación éntre el campo y la ciudad , la sierra 
y el bajio. La cultura que se da en la ciudad de 
Querétaro y la que se da en Pina! de Amoles , en 
Ahuacatlán de Guadalupe, por ejemplo, es 
completamente distinta; no sólo hay diferen
cias, hay un gran contraste , veo. muy desigual 
la situación. Además, el fenómeno de los 
margÍnados en ciudades como San Juan del Río, 
Tequisquiapan y Querétaro, ·me preecupa 
mucho, me duele. Tratándose de llevarles un 
poco de luz, de consuelo y aliento , yo he hecho 
dos o tres parroquias en los barrios marginados. 

-Se ha encontrado usted también con la gente 
pudiente de Querétaro, la gente que de alguna 
manera ha mantenido las estructuras dominates, 
en términos políticos, económicos y aün 
eclesiásticos. ¿Qué apreciaciones tiene de ese 
encuentro? · 

-Pues, mira, aqui como tú has visto, llega 
todo mundo, y realmente no he tenido opor
tunidad ni la he propiciado para estar con una 
élite o hacerme presente de manera especial en 
un lugar o en otro. Yo voy a donde me llaman 
y recibo al que se acerca. He querido que las 
diferencias , si están, estén fuera del ámbito del 
corazón del Obispo, que aqui encuentre entrada 
todo mundo. Así como el Papa, tu viste , recibe 
a todos y les anuncia el Evangelio. Las diferen
cias en la iglesia vienen de afuera y a veces se 
nos logra meter también , y ante esto tenemos 
que estra atentos , pero no discriminar ni 
menospreciar, pues la salvación es para todos y 
cada uno la necesita desde su propia situación. 

-Existe la idea, a veces basada en prejuicios , 
a veces en razones bien justificadas, en el 
sentido de e¡ue la iglesia , más aún en Querétaro, 
carnina al lado de los pudientes y no al lado de 
los trabajadores y los campesinos ... 

-Yo no me siento capaz par& juzgar el pasado, 
mucho menos a personas, pero por lo que· veo 
los sacerdotes están trabajando , dando la batalla 
en el frente. En Casa Blanca, en 13 colonia 
Obrera , en Menchaca, en los alrrededores, están 
dando la batalla dura donde están los necesita
dos , lo mismo que en la sierra. 

" Lo que pasa es que hay sacerdo te~ e¡ue no 
hacen ruido y nadie se acuerda de ellos . Fijare , 
por ejemplo, sin criticar a la persona, la figura 
de (Segio) Méndez Arcea, desde Cuerna aca 
recibe una proyección nacional e inrernacional 
porque tiene una actitud y un foro respaldado 
por la prensa que lo proyecta internacion
almente, pero el obispo de Huejurla , que es tá en 
la serranía , o algún Ot!'O obispo en la sierra de 
Chihuahua o Guerrero, que está dalldo la 

batalla, y que son la mayor parte de los 
obispos, esos no tienen caja de resonancia, 
esos realmente han hecho una opción por el 
pobre, pero no en la prensa o en la televisión, 
sino una opción real. Yo tuve esa experiencia 
cuando andaba por la sierra: ¿quién sabe de 
Gasperin, quien sabe de ni vecino, andando 
dando la batalla, y eso no sale, solamente -
Dios lo ve". Ejemplifica el obispo: 

"Ahí está el padre Miracle , en Tilaco, 
mira: es un hombre que hizo el camino, 
restauró la iglesia, enseñ0 a hacer cal, a hacer , 
ladrillos, a construir vivjendas, a cultivar la · 
miel, a trabajar con cooperativas, a abonár 
los campos, y todo eso dentro de un contexto 
de vida cristiana y de solidaridad. ¿Y qwen 
se fija? Quizás, sus barbas llamen la atención 
de algunos, la misión ... pero es un hombre 
que ha hecho toda una comunidad, que ha 
rehecho la vida de toda esa gente, y.,egura
mentete por ahí va a llegar cualquier día uno 
de esos anticleric(!les que va a decir que la 
iglesia es una explotadora, una alienadora de 
las conciencias del pueblo, cuando ha sido 
todo lo contrario. Y asJ pudría yo decir de 
otros padres que han hecho, quizás no con 
tanto éxito, pero que han hech6 tantas cosas 
por sus comunidades. . 
HACIA EL JI SINODO DIOCESANO 
En otro orden de ideas, don Mario se refiere 
al proceso de preparación del Plan de Pas
toral de Conjunto y al futuro Sínodo Dioce· 
sano (el segundo que se realizará en 
Querétaro en J 26 años), dos acontecimientos 
que marcarán el futuro de la iglesia quer
etana. El Plan de Pastoral cuyos trabajos de 
arranque están a cargo de los padres Dom
ingo Díaz, Rogelio Cabrera y Salvador 
Espinoza, sigue un prQceso lento, advierte, 
porque "brotará de la colaboración de todos, 
pues somos una iglesia muy compleja". 

Estima el obispo que la celebración del 
Plan -el primero que con el carácter de 
conjunto tendrá la diócesis- llevará alred 
edor de tres ailos . "Lo importante no es el 
tiempo que nos lleve hacerlo, sino el proceso, 
que es participativo y educativo. Se trata de 
un Plan dinámico, ya no en lo que se pensaba 
antes, en que dos o tres, sentados tras el 
escritorio hacen y deshacen, ordenan y 
mandan. El hecho de juntarnos y estudiar, 
reflexionar juntos, es ya un logro pastoral". 

Ya en el Sínodo -el primero se realizó a 
fines de 1943-, que se hará posteriormente 
a la adopeión del Plan de Pastoral. "se 
legislará, se darán normas, y yo creo que 
antes de legislar y dar normas tenemos que 
conocernos, planificarnos y organizarnos 

· para ya señalar jurídicamente, normativa
mente , el cambio, y el camino tenernos que 
encontrarlo entre todos". 

Con respecto a la "rehabilitación" de tres 
sacerdotes que ya han sido asjgnados a 
diferentes parroquias de la diócesis, el 
obispo De Gasperín comenta que se trata de 
"hermanos que habían tenido quizás algún 
problema o decisión personal y que han 

· recapacitado; a ellos yo simplemente les he 
dicho: la iglesia es su casa, ustedes tienen un 
compromiso con la iglesia, quiero facilitarles 
toda incorporación , respetar su decisión y su 
voluntad, pero al mismo tiempo les p.ído que 
cumplan lo que la iglesia le pide a un 
sacerdote , y pues ¡Bendito sea Dios!, algunos 
han aceptado este ofrecimiento , han querido 
reincorporarse y estamos contentos eon ellos. 
Y, claro, siempre se alegra uno cuando un 
hermano vu~lve" . 
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ASUNTO: Denuncia 

VISTA ALEGRE MAXEI A.(:. 
CALLE MIMIAHUAPAN No. 
416 
COL. VJST A ALEGRE 
QUERETARO, QRO. C.P. 9609ü 

C. Lic. Fernando Gutierrez Barrios 
Secretario de Gobernación 
Presente. 

Vista Alegre Maxei A.C. nació mandas civiles, judiciales y hasta 
como asociación civil en sep- laborales (Bufete jurídico del PRI) 
tiembre de 1985 y en ese mismo año que no han prosperado, pero nos 
conseguimos que el FONHAf>O han propiciado incertidumbre, 
autorizara un crédito para nuestro zozobra y hasta pérdida de em-
proyecto de vivienda. pleos. 

Entre 1986 y 1987 se contrata el B) Campañas de 
crédito con FONHAPO, se compra difamación por parte de la 
el terreno para nuestra colonia y se Federación de Colonos del PRI en 
termina la urbanización del mismo. la prensa y. la radio en el estado. 

En 1989 junto con otros grupos C) Amenazas de muerte, 
de solicitantes de vh~ ienda fo-r - provocaciones e invasión de lotes, 
mamos el Comité de Defensa propiedad de nuestra organización 
Popular de Querétaro con la idea de social por priistas apoyados por la 
luchar por viviendas para los pob- Federación de Colonos del PRI Y su 
lagores marginados de la ciudad .ya líder José Luis Aguilera Ortiz. 
que las condiciones económicas que D) El 9 de junio del pre
se piden por las instituciones de sente ailo se presentaron a nuestra 
vivienda en el .Esta<Jo limitán a la colonia en afán provocador" un 
gran mayoría de los pobres de la grupo de individuos -de la 
ciudad a aspirar a una vivienda Federación de Colonos y dirigentes 
propia y digna. · c;iel PRI (José Luis Aguilera) y días 

En 1990 Vista Alegre Maxei después declararon en la prensa que 
A.C. termina de pagar su crédito "acabarán con la oposición de 
con FONHAPO e inicia el-trámite Maxei". 
para el nuevo crédito (paquetes de E) El sábado 16 de junio se ,_ 
materiales), con la idea de apoyar a golpea brutalmente a tres de · 
las familias que no han podido nuestros dirigentes de la colonia 
construir su pie de casa. Maxei, por génte extraña a la 

En la forma de organizarnos y colonia y por algunos de los in
trabajar como organización social vasores que apoyan a la Federación 
siempre hemos considerado, entre de Colonos de José Luis Aguilera 
otros, tres principios que han sido . (un promedio de 15 
la base de nuestros logros: golpeadores armados con tubos, 
a) El trabaj-o colectivo varillas, palos e inclus o armas de 
b,) La solidaridad :Y la ayuda mutua fuego) . Dimos tres vueltas con los 
e) La autonomía y la independen- heridos para que se nos aceptara la 
cia de nuestra organización social denuncia. 

' respecto los partidos Los hechos nos demuestran que 
· La prensa local controlada a los luchadores sociales, tan nece
(Noticias) bautizó como reducto sarios para los cambios que hoy se 
socialista a nuetra colonia; por otro requieren, les espera un negro 
lado la prensa independiente (A.M. futuro; .por otro lado pensamos 
ahora Nuevo Amanecer) nos bau- también que la prepotencia y la 
tizó como la primera colonia cerrazón no son en los tiempos 
aqtónoma de Querétaro. actuales, precisamente las mejores 

Desde 1988 distintos funcionar- herramientas para solucionar la 
ios del PRl empezaron una inconformidad y desconfianza 
campaña de agresiones, difama- social existente. 
ciones, amenazas, etc., en un claro , . ¿Habrá alguna posibili~ad. ?e 
intento de acabar con la oposición respeto a nuestra organizac1on 
social crítica que representa el social y a su autonomía?. ¡Hace dos 
C.D.P. en Querétaro. Mostrando años lo estamos reclamando! 
con esto incapacidad y falta de Hacemos un llamado a la sensi
sensibilidad política en la mayoría bilidad política de nuestro gober
de las instancias del partido· oficial nador para que se haga justicia y se 
y del gobierno. sanciüne a los responsables de la 

Por ejemplo: agresión que sufrieron nuestros 
A) Se han inventado de- dirigentes de Maxei. · 

' 
Consejo de Dirección y Administración de Vista Alegre Maxei 

Comisión Coordinadora del Comité de Defensa Popular 

c.c.p. C. Lic. Mariano Palacios Alcocer .- Gobernador Constitucional del Estado de 
Querétaro.- Presente 

Querttaro, Qro., a 20 de junio de 1990. 

Creará el CDP en Menchaca nueva colonia 
Viene de Ja Ja. Pág. 

Por otra parte , el dirigente cede
pista Eduardo León Chaín anunció 
que en aproximadamente mes y 
medio iniciará la construcción de una 
nueva colonia autónoma en 
Menchaca para alojar a 300 familias . 
Indicó que luego de varias movili
zaciones y audiencias con las autori
dades estatales se pactó -vía la 
Comisión Estatal de la Vivienda 
(Comevi)- la adquisición de un pre
dió de l O mil 404 m2, que será 

Eduardo Le.ó.n..Chaín: ·balance-positivo 

Sergio Jerónimo Sánchez, líder del CD P: 
oposición social crítica 

urbanizado gracias a un crédito ya 
otorgado por el Fideicomiso Fondo 
para la Habitación Popular 
(Fonhapo). La colonia será edificad.a 
bajo el sistema de autoconstrucción, 
la novedosa experiencia seguida para · 
la formación de Vista Alegre Maxei 
a partir de 1985. 

León Chaín recordó que en di
ciembre pasado Fonhapo concedió al 
CDP un crédito por 7 mil 700 mil
lones de pesos para 2 mil 200 vivien- . 
das que se edificarían en una colonia 
asentada en las inmediaciones de San 
José . de los Olvera, pero en "una 
maniobra que mezcla razon~s 
políticas y mercantiles" el empre
sario inmobiliario . Antonio Pérez 
Alcocer de a .Peíi.a impidió su 
realizáción. Posteriormente esa 
organización realizó di versas ges
tiones, que incl'uyeron una audiencia 
con el presidente Carlos Salinas en 
Monterrey, hasta conseguir un nuevo 
terreno en' Menchaca. Está en 
pláticas la adquisición de otro más en 
San Pedrito Peíi.uelas. 

Al evaluar el primer aíi.o de exis
tencia del CDP, al que pertenecen 
habitantes de Lomas de Casa Bla-nca, 
San Francisquito, La Cruz, El Te
petate, Buenavista y Santa Bárbara, 
informó · que luego de una 
negociación con la Conasupo se 
consuigió la asignación de · 2 mil 
despensas que serán entregadas a 
familias de esa organización entre 
junio y julio. Igualmente, indicó, se 
están realizando gestiones para con
seguir la apertura de 8 lecherías 
populares en aquellas colonias, así 
comó para la creación de cocinas 
populares, vía Diconsa. 

Por úHimo, seíi.aló . que el 
crecimiento del CDP es visto con 
suma preocupación por parte de la 
Federación de Colonos del PRI, cuyo 
dirigente, José Luis Aguilera -
apuntó- ha orquestado una campaña 
en su contra. "Se han dado cuenta 
que ésto puede desencadenar ~o 

• disminución de su poder y pérdidas 
políticas, pero siguen manteniendo 
un aparato burocrático incapaz de 
ensayar nuevas expériencias como la 
nuestra, que es muy saludable". 

Mitin · de trabajadores 
Viene de Ja Ja. Pág. 
Promotora de Lucha Magisterial, _,. Sección 24, de manera abierta lanzó 
explicaron que de una manera injusta amenazas a los inconformes con la 
alrededor de 3 mil compañeros suyos exclusión del incremento salarial: 
en la entidad han quedado fuera del "cuidado con lo que hacen, cuidado 
beneíició del incremento salarial con lanzarse a alguna aventura, cui
reciente, por lo que llamaron a "re- dado con dejarse llevar por ideas y 
iniciar la lucha". manipulaciones ... ", éso nos dijo. 

Con el propósito evidente de dis- Los profesores dirigentes de la 
traer la atención de lo~ trabajadores, Promotora de Lucha Magisterial 
indicaron, la dirig'er).Cia -sindical - dijeron en nuestra redacción que 
Elba Esther Gordillo y Sergio Vergas apoyan plenamente a sus compañeros 
Cardenas- "se sacó de la manga un no docentes, y explicaron que con· 
llamado Encuentro Nacional del todo esto el gobierno pretende por un 
Personal No Docente" para impedir lado dividir al gremio magisterial y 
las movilizaciones. . denigrar el trabajo de técnicos, 

Agregaron que en h asamblea manuales y admi'nistrativos, que es 
estatal realizada el martes 12 en el "muy importante para el proceso 
Cetis 16, Vargas Cárdenas, líder de la educativO". 

' 
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Querétaro· es una ciudad que muy 
frecuentemente se duerme en sus 
laureles y en sus lindos atardeceres. 
Es una ciudad que descansa-· bajo el 
manto de la etérea comodidad per
sonal y el egoísmo mundano enves
tido con gruesa túnica. En resumidas 
cuentas, no somos capaces de vivir en 
carne ajena (traducción: solidaridad 
y no de la oficial), lo que merece una 
respuesta popular y libertaria ante un 
acontecimiento que pisotee los dere
chos fundamentales de todo ciuda
dano. Somos capaces de "hacernos 
sentir, de provocarnos a nosotros 
mismos compas10n, ternura o 
indignación al ver a un niüo flaco y 
deslavado dormir en la banqueta, al 
ver el brutal desalojo de vendedores 
ambulantes en la Alameda Hidalgo, 
al presenciar un raído y lastimero 
mitin frente a Palacio de Gobierno 
exigiendo la de~titución del archirre
contranefasto presidente municipal 
de Arroyo Seco, al atestiguar un 
asalto ventajoso, una golpiza a una 
mujer, un despido injustificado de 
colegas periodistas .. . pero no somos 
capaces de hacer NADA. 

No se pretende investigar 
socie>lógicamente a que s<; debe esta 

HISTORIAS DE TRAPO. 

La oposición ausente 
Por José Luis Alvarez Hidalgo. 

· dramática indolencia, sino de 
preguntarnos porqué cuando hace 
falta oponerse no se mueve un dedo, 
y une> se calla, agacha y se va con las 
manos en los bolsillos aceptando 
estoicamente la humillacipn en carne 
ajena. 

No hablo de una oposición par
tidista que , de antemano sabemos es 
casi inexistente en Querétaro , aun
que algunas veces veamos algunos 
brotes esporádicos (sobre todo en 
épocas de elecciones) pero que no 

. llegan a tener una consecuencia 
satisfactoria en cuanto a justicia 
social se refiere (¿qué pasó siempre 
con los vendedores ampula_ntes?), ni 
siquiera tiene una repercusión signi
ficativa en la opinión pública (azoro 
momentáneo, indiferencia postrera) 
y mucho. menos una información 
transperente y un cuestionamiento 
auténtico en los principales medios 
de comunicación en el estado (no 

hace falta mencionarlos, de todos son 
bien conocidos) que ante todo callan 
y cuando no, lamen las heridas de esta 
sociedad · que, en su mesiamca 
confabulación de la men.tira, apesta 
aún más que el río que lleva su 
nombre . 

Sí, esta sociedad apesta porque 
permite ·a1 ábuso a través de todas las 
instancias mencionadas, se nos ha 
convertido en amantes silenciosos, 
cómplices involuntarios de la men
tira , la tolerancia y el miedo. 

En Querétaro no hay oposición, en 
México no hay oposición y eso es de 
lamentarse, porque así los Tiranos 
Banderas de la modernidad atan y 
desatan a su gusto ,, quitan y ponen 
camellones a su gusto, edifica colo
nias endebles a su muy buen gusto y 
nadie se opone o se opone a medias 
y la oposición partidista ... se aferra a 
un mástil en la imposiblidad de su 
discurso y su a,cc ionar político, se 

-
lastima la columna de-t-~r-el 
pesebre y se abandona~la indolencia 
barroca de un Querétaro sin patria, ni 
Juan Pablo's que lo visiten; y la eterna 
sociedad ... no se une a la causa de los 
pocos, porque son pocos y además 
jodidos; y la prensa .. . dice tener lib
ertad. 

La oposición en este país está a 
punto de convertirse en mito, el 68 
está ya muy lejano, el movimiento 
ceuísta ya no nos dice nada (menos 
con un congreso universitario de 
mucho r.uido y pocas nueces), las 
elecciones del 88 dieron un repunte 
muy elocuente, lo sucedido hace 
pocos meses en Guerrero y 
Michoacán es otro ejemplo de ello, 
pero todo se apaga y las cenizas son 
la única certeza de que eso alguna vez 
existió. 

En este país hace falta un grito 
fuerte, pero no de gargantas aisladas, 
sino de un monstruo de mil cabezas!' 
que ya no crea en democra1:ias I de 
papel, que crea en sí mismo y §J! su 
pueblo, en su desvencijado país .... 

En Querétato, el ·esfuerzo debéra 
s.er doblemente mayor, puesto que lo 
barroco y virreynal nos ha cerrado la 
garganta. ~ 

Tepía la .Constructora del Estado costos· 25% abajo del mercado 
Viene de Ja la. Pág. obras en las que participó reciente- veían como cualquier contratista". abierta imposición del Ejecutivo" 
tamos los constructores de la inicia- mente: la construcción de Ja aeropista Y la liqu idac ión , asienta , "no 
tiva privada ... " de Jalpan, los fraccionamientos San huele a remate, no huele a venta, da 

Y cinco aüos más tarde vendría el Pablo y Bernardo Quintanar -el cual paso a un nuevo organismo creado 
decreto: se disuelve la Constructora será entregado próximamente "por el por decreto pres idencial con 
del Estado, creada por el gobierno jefe del Ejecutivo estatal- . el Desa-r-. ejecución en todo el país en el marco 
anterior. Ha entrado en proceso de rollo Sanfandila, las secciones 1 y 2 de una planeación sistematizada 
liquidación , aunque en términos del Cimatario , la ampliación del conocida con anterioridad" . 
.reales esa entidad fue " muriendo Parque Industrial Benito Juárez y un 
poco a poco" (en solo 5 afios pasó de importante número de bordos . ENRIQU E POZOS: PROCED-
175 a 32 trabajadores) . Su todavía "Desde que nac ió la Constructora !MIENTO VIOLENTADO 
director, Erasmo Alvizar Aguilar, del Estado, el 9 de junio de 1981 , se 
aseguró a este semanario que la escucharon las primeras protestas de 
Constr.uctora "cumplió la CNIC, las cuales fueron ignoradas 
históricamente con el fin para el que por el entonces gobernador , pero a la 
fue creada"y ae continuar correría el entrada de!' actual jefe. del Ejecutivo 
peligro de converf en una ern.:. volvieron las inconformidades: la 
presa subsidiada" . Cámara siempre pidió que se quitar la 

En taAto que entre 1os trabajadores Constructora porque sentía que les 
cunde la incer.tidumbre porque quitaba trabajo , y quizá éso fue en 
"nadie sabe .iada", el diputado local otros tiempos porque con nosotros la 
pepesista Enrique Pozos Tolentino, participación fue de ambas partes" , 
que en la sesión del 8 de junio del explicó Erasmo Alvizar. 
Congreso del Estado impugnó la. Según el funcionario, en torno al 
medida y el procedimiento, al sos- caso "existe falta de información , 
tener que se trató de una "abierta pues (la Constructora) no trabaja con 
imposición" que respondía a una presupuesto propio y el gobierno le 
"prisa" del gobierno del estado. contrataba las obras"; sus estados 

La reducción de la participaéión financieros son sanos y 
de la Constructora en la obra pública próximamente se entregará una 
-indica Erasmo Alvizar- se debió a sií.uación económica estable, así 
que el gobierno atendió la peticióntde como el equipo de trabajo y el parque 
la Cámara Nacional de la Industria de de maquinaria con que contamos. 
la Construcción (CNIC) en la enti- Pese a que las obras efectuadas por 
dad, en cuanto a que querían una la Constructora del Estado tenían un 
mayor participación en las obras del costo 25 por ciente> menor al compor
estado . "El gobierno cedió poco a tamiento comercial, sostuvo Alvizar, 
poco hasta que llegó a la conclusión este fenómeno de cierres se está 
de cerrarla y transferir sus activos dando a n.ivel nacional y Querétaro 

:i. fijos al Programa Nacional de Soli- no puede quedarse al inárgen de Jo 
daridad (Pronasol) en apoyo de las que sucede en el país . "En enero fui 
colonias marginadas y las clases testigo de la liquidación de la Con-
populares'\ explicó. st-ructora del Estado de Méxic9 , y 

Reconoció que la actividad de la ahora nos toca a nosotros; ésta ~!U na 
Constructora durante el actual situación que alabo porque a mí no 
sexenio fue menor a la realizada bajo me hacían ningún favor con ser 
el régimen de Rafael Camacho Constructora porque en las diversas 
Guzmán , y enumeró algunas de las dependencias gubernamentales me 

Unico legislador que se opuso a la 
liquidación de la Constructora del 
Estado, el pepesista Enrique Pozos 
Tolentino afirmó que fue apenas 
unas horas antes de la sesión del 
Congreso que co n·ocería del caso 
cuando le fue dada a conocer la 
propuesta del Ejecutivo para disolver 
la Constructora . " Fue una 
aprobación al vapor, y el PPS estuvo 
en contra del procedimiento pero más 
que eso nosotros pensamos que si bien 
aquella no había desarrollado una 
función amplia en beneficio del 
pueblo sí tenía Ja posibilidad de 
convertirse en una Constructora que 
con recursos propios atendiera las 
demandas del pueblo: viviendas, 
caminos , pozos , etcétera, y con su
desaparición esta posibilidad se pi
erde"' . 

- Es cierto ,, se dice que los recprsos 
se destinarán al Pronasbl, pero este es 
un programa de sexenio y no irá al 
fondo de la cuestión en su pretensión 
de acabar con la miseria. 

Afíadió Pozos Tolentino que fue 
apenas el jueves 7 de jun)o por la 
noche cuando asu domicilio llevaron 
lá iniciativa " y el viernes se comu
nicó que el asunto quedaba finiquit
ado: fúe un procedimiento violentado 
que .no atendió a la inqúietud de los 
diputarfos · y se aprobó porque el 
gobernador así lo quiso, tenía prisa, 
y lo que sucedió fu e a todas luces una 

INCERTIDUMBRE ENTRE LOS 
TRABAJADORES; PIDEN QlJE 
LOS OIGA MPA 

Mientras tanto, entre los escasos 32 
trabajadores de la Constructora 
cunde la incertidumbre, demandan 
liquidación al 100 por ciento y solici
tan que el gobernador Mariano Pala
cios Alcócer los reciba en audiencia 
para que la situación sea resuelta 
favorablemente . Según informó José 
Luis López Tierrablanca, delegado 
sindical del Sindicato de Tra
bajadores al Servicio de los Poderes 
del Estado, esa organización "nos 
trae vuelta y vuelta, les entregamos 
comprobantes para que hicieran las 
cuentas pero hasta la fecha no nos han 
informado nada". 

Diversos trabajadores que pidi
eron no ser identificados comentaron 
que " no existe nada claro y nadie nos 
ha dicho nada específico", al tiempo 
que mostraron su -informidad con su 
sindicato, que es "blanco" y nunca 
les ayudó para gozar de algunas 
prestaciones como el Seguro Social, 
del que -según indicaron- siempre 
carecieron. "Alrededor de nueve 
compañeros no salieron de vaca
ciones durante varios años y a partir 
del 1 O de junio nos fue retirado el 
servicio médico particular" . 

En tanto, José Ortíz Montes, líder 
de !.os burócratas estatales calificó 
como "preocupante" la pérdida de las 
fuentes de trabajo y aseveró que el 
Sindicato estará al pendiente de qu.e 
se cumpla la ley y se entreguen 
·liquidaciones al 100 por ciento. Dijo 
que la situación se resolverá' caso por 
caso , atendiendo sus intereses , y no 
descartó la posibi¡.idad de que 
algunos empleados sean reubicados 
en otras dependencias. 
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De las 140 mil hectáreas que componen la cuenca 
San Juan-Moctezuma, la quinta parte es cultivable 
• Amplio estudio sobre los recursos bióticos de esta región, realizó el investigador Ignacio Piña Luján 
•En los últimos !O años .se quintuplicó la població11 de Sa11 Juan del Río• Ese municipio ocupa el 
primer lugar en producción papelera y electrónica •De 1'114,809 habitantes de la entidad, 60 % vive 
en zonas urbanas 

Municipio que ocupa el primer lugar en 
producción papelera y en la electrónica, San Juan 
del Río se caracteriza hoy por su alto nivel de 
desarrollo industrial con 118 empresas que repre
sentan la cuarta parte de la infraestructura 
industrial del estado. En los últimos 40 años su 
población se ha qufotuplicado y entre las locali
dades que integran la Cuenca San Juan
Moctez.uma es et municipio con mayor densidad 
de población. 

Esta cuenca -que se extiende por los municip
ios de Tolimán, Colón, Cadereyta, Pedro Esco
bedo, Ezequiel Montes, Te·quisquiapan, San Juan 
del Río y Amealco, y porciones de Landa, Jalpan 
y Peñami-ller- abarca con sus 650 mil hectáreas el 
55 por ciento de la superficie estatal. De aquellas 

·sólo ul1'a quinta parte son tierras ·cultivables ( 140 
mil hectáreas). De esta última cantidad, apenas 
24.9 por ciento. del suelo son de riego, el 70.4 de 
temporal, y el restante 4. 7 por ciento de jugo o 
humedad. 

Lo anterior se desprende del acucioso estudio 
denominado "Recursos Bióticos de la Cuenca San 
Juan-Moctezuma" realizado por el investigador 
Ignacio Piña Luján y publicado bajo auspicios del 
Ayuntamiento de San Juan del Río. En sus 158 _· 
páginas hace una extensa descripción y análisis dé 
la fisiografía, hidrología, geología, climatología y 
edafología, así como de la vegetación natural, la ,.... 
fauna silvestre y la presencia humana en esta· 
importante porción del estado de Querétaro. Por 
su especialización se constituirá en una obra de 
imprescindible consulta tanto para los habitantes 
como para las instituciones públicas, ya que -
según asienta el autor- una correcta planeación 
del desarrollo nacional sólo puede realizarse sobre 
la base de información "suficiente, confiable y 

. oportuna". 
De acuerdo con Piña Luján y según cifras de 

1987, la población del estado de Qu"érétarn 
asciende a un millón 114 mil 809 habitantes, 
distribuídos en mil 416 localidades. La tasa media 
anual de creeimiento en los últimos 7 afi.os, dice·, 
ha sido de ·6 por ciento, lo que representa una 
densidad poblacional de 94.7 habitantes por km2. 
En el medio urbano se concentra el 59. l por ciento 

Peñamiller 

(658 mil 860 personas) y en el rural el 39.9 por 
ciento ( 455 mil 949 personas). Para 1987 la fuerza 
de trabajo.ascendía a 403 mil 28 personas (36.1 % 
de la población total), distribuidas así: sector 
primario (agricultura):. 82 mil 939; sector secun
dario (industria): 93 mil 980, y en el terciario 
(servicios): 22 l mil 677, que representan una 
distribución porcentual de 20.9, 23.5 y 55.6 por 
ciento, respectivamente. . 

Entre los recursos bióticos más importantes 
están el agua y el suelo, cuyo desaprovechamiento 
es "grave" aunque no del todo desalerj.tador. Por 
lo que respecta al primer elemento, tenemos que 
en la superficie que abarca la cuenca están 
ubicadas las dos presas más importantes de 
Querétaro: la Constitución de -1917 (65 millones 
de m3) y San Jldefonso (52 millones 300 mil m3), 
y la región posee un alto potencial para la 
generación de electricidad. 

"Al igual que otras partes de la república y del 
orbe, la cuenca está siendo afectada por la 
contaminación, sobre todo en el municipio de San 
Juan del Río, como consecuencia del gran incre
mento demográfico e . industrial de las últimas 
décadas... El río Saq Juan recibe las aguas 
residuales de todo el municipio incluyendo desde 

La barranca de Moctezuma, separación entre Hidalgo 
y Querétaro. 

Ranas, San Joaquín 

luego las de la zona indu-strial, quédando. como se 
comprende en condiciones sépticas; situación que 
se agrava por la existencia de· algunos asentam- · 
ientos irregulares que al no contar con servicios 
sanitarios provocan fecalismo al aire libi:e", 
advierte el investigador. · 

En cuanto al suelo, identifica varios usos: 
agrícolas, ganaderos; forestales y otros. Y con 
respecto a algunas de las actividades ·primarias en 
la Cuenca, sellala que desde el punto de vista 
económico la uva es el cultivo frutícola más 

. importante tanto por la extensión de sus plan
taciones como por el valor monetario de la 
producción. Los viñedos se localizan en San Juan 
del Río, Tequisquiapan y Ezequiel Montes. A 
excepción de la uva, el resto de la producción 
frutícola es sólo para consumo local. . 

Por lo que toca a la fauna silvestre, es notable 
que con el aumento . demográfici aquella ha 
disminuido hasta niveles "deplorablemente 
bajos". Los desmontes, asienta, haQ tesultado 
nocivos a la fauna de la cuenca, lo que unido a la 
caza despiadada de las más atractivas especies ha 
dado como resultado un ·empobrecimiento con
siderable de los recursos cinegéticos. A esta 
situación se agrega la carencia de una eficaz 
campafi.a de protección y·propagacióri de la fauna 
silvestre, io cual podría lograrle con la creación 
de Parques Nacionales- y Reservas ·.Bióticas. 

En la elaboración del amplio estudio de Piña 
Luján tomaron parte diversos especialistas como 
el biólogo iorge Gimate Leyva, el arquitecto 
Alfredo MaJlón, el antropólogo Jaime Nieto 
Ramírez, la bióloga Ernestina Pifi.a Espallargas y 
el doctor Jorge Meyrán, entre qtras personas. 

Toluquilla, Cadereyta 
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San Juan del Río: 459 ~ anos 
Bajo el patrocinio de la presidencia municipal, Jos'é Félix Zavafa presentó su libro "Iztacchichi 

Mecapam" Recupera la memoria, las t!adiciones y las costumbres sanjuanenses De fiesta esta "dilecta 
ciudad de casonas espléndidas y templos maravillosos" 

459 aüos nos separan de aquel 24 de junio en que 
con todo el. protocolo dé-- la época los heraldos 
recorrieron plazas y calles para proclamar de viva 
voz: 

-Pueblo de San Juan del Río, en nombre de Dios 
nuestro Señor del cielo y de la tierra quedas 
fundado .. . 

Y la dilecta ciudad de casonas espléndidas y 
templos maravillose>s, la misma que los indios 
llamaran Iztacchichi Mecapam y que fuera testigo 
de los pasos de la legendaria "Malinche", donde 
vieran la luz importantes clérigos... la misma 
ciudad que igual permitja que en sus plazas se 
vendieran aguardiente y -esclavos, es la que hoy 
está de fiesta celebrando un tiempo que se pierde 
en los siglos de la historia. 

A recuperar la memoria de la ciudad de San 
Juaa del Río, la segunda ea importancia de 
Querétaro, ésta que el cronista Eduardo Loarca 
Castillo llama a conservar para que su "rostro 
amable" no desaparezca o sea mutilado, dedica el 
escritor José Félix Zavala los nueve capítulos de su 
obra "Iztacchichi Mecapam: San Juan del Río", 
editada bajo el patrocinio del H. Ayuntamiento de 
San .Juan del Río, que preside. el etnólogo Jaime 
Niete> Ramírez. 

Sebastián, Santo Domingo, San Juan de Dios, La 
Ermita de la Soledad, la Parrnquia. En ellos tus 
hijos aprenden el nuevo rezo. Las campanas 
saludan ordinariamente cada día a un sol, que deja 
de ser adorado". Son estas las palabras con que 
inicia el capítulo III, "El Beaterio". 

Un San Juan del Río no tan lejano. 
"San Juan del Río tiene una república de indios", 

compuesta por un gobernador, dos alcaldes, tres 
alguaciles mayor-es, tres jueces de sementeras y un 
escribano, cuyos oficiales componen lo mejor de 
esta república. Pues tiene además de éstos, varios _ 
topiles o ministros de vara y o-tros que se llaman 
mandones o tableros de los barrios, porque en cada 
barrio hay uno para anotar a los indios, con el 
objeto de que no falten a misa los días de precepto, 
ni a la doctrina cristiana los domingos, porque hay 
en esta cabecera ocho mandones, ya que el pueblo 
se compone de ocho barrios ... ". Un testimonio qti'e 
retrata tiempos idos. 

"A veces ni advierto siquiera que lloro" ¿Sabrán 
por qué lloran las aguas del río, si siemp.re han 
llorado?", dice tu poeta Pablo Cabrera, quizá 
desde la calle de la Duda o la de la Amargura, 
enredando las palabras entre tus calles y e11tre tus 
barrios ... , ' Ante la sociedad sanjuanense, en una ceremonia 

realizada el domingo 24, -el autor de "Querétaro su 
origen" •. "Los Concheros", "La Tradición" y "La 
Costumbre", entre otras destacadas obras que 
recrean la vida de nuestros pueblos, resaltó la 
importancia que tiene el conocimiento del pasado 

Poeta aquel que, bañado en melancolía, soiiaba 
con posarse "en la plaza de algún 
pueblo quieto (para) arrancarle 
todo su íntimo secreto" ... 

Las campan~ danzan ... los cohetes se convierten en flores 

· para la identidad de los queretanos de hoy. En este 
libro el lector podrá encontrar un compendio 
general de las costumbres y las tradiciones de San 
Juan del Río. 

En San Juan del Río, tierra de 
freñtera de la gran Chichimeca, . 
ciudad de 459 afios, un mundo 

. irrumpe · de madrugada, aqu1 
todo cambia. Y a esa distancia, 
queda. el grito de los indios que Cada ca.pítulo es una nueva pieza literaria 

producto de la investigación y la recopilación de dicen · con el poeta: 
- testimonios que hablan de los barrios y las calles 

sanjuar:ienses, lo mismo que del panteón de la Santa 
Veracruz, el Viejo San Juan, la prin,i.era Feria 
(I 8~ 1) y el certamen "La Flor Más Bella del 
Ejido", de 1972. Su rescate y presentación en una 
obra de calidad hablan del interés de las autori
dades municipales por la historia, que es presente, 

- "El sol por fin ... se hundió en 
el cielo/ El sol en el ocaso 
muere/ Un reguero de luz en
carnada/ va cayendo en los 
campos ... / . Mientras una nueva 
forma de vida está naciendo en 
este San Juan . del Río, Tierra 
Blanca, Yztacchichi Mecapam. 
Son -las vestales que aprendieron 
a-- conocer al nuevo Dios al que 

ayer y hoy. . . · 
"Por entr~ todas tus calles, San Juan del Río, 

apareces convertida en templos: San Isidro, El 
Sacro Monte, EL Calvario, San Pedro, San sirven sin condición. Iztacchichi Mecapam, 

Hace une>s días me toco hablar ante 
un muy selecto grupo de queretanós, 
en la C.asa de la Marquesa, so.bre un 
libro escrito por un Médico 

· Regiomontano, Rodolfo Arroyo, de 
casi 82 años de edad, parte de los 
cuales pasó, al inició de su profesión 
en el estado de Que{étaro, princi
palmente en Cadereyta y Tequis
quiapan; el libro se llama " Benito 
Juárez ¿Murió Envenedado?" 

.Qe verdad me pareció d_ificil 
abordar el tema consistente en 
señalar una serie de casualidades en 
las que se pudiera concluir que la 
famosa bandida queretana la Caram
bada, en unión con Lerdo de Tejada, 
urdió una trama para envenenar con 
la famosa yerba, de estos campos 
queretanos, llamada Veintiunilla, al 
Presiden te J uárez. 

Mi conclusión ante mis escuchas y 
después de leer detenidamente es que 
no existió tal trama, sólo son una-serie 
de datQS que ~umentan las dos leyen
das, por un lado la de la Carambada, 

DOS LEYENDAS 

LA VEINTIUNILLA 
Por: José Félix Zavala 

mujer que puede seF representantiva 
de los aüos convulsos de la 
intervención francesa en México y 
principalmente en Querétaro y la de 
Benito Juárez ya marcada por la 
historia y el pueblo, por ser quien 
logra dar una estabilidad · nacional a 
Méx-ico. .. 

. Es importante crear leyendas y 
mitos ya que esto aporta a la imagi
nación popular datos pa-ra seüalar ca
sos particulares sobre el uso y mal us9 
de la medicina tradicional en esta 
caso y la otra para revalorar a nues
tros heroes, que tanta falta nos hace, 
no porque dudemos de sus valores 
patrios, sino porque al h1:.1manizarlos 
nos acercamos a su verdadera 
dimensión en tiempo, espacio y obra. 

Otro de los provechos que yo le vi 

al libro mencionado y escritÓ con 
cierto desparpajo, es la oportunidad · 
que tiene la literatura para dar tanto 
a Querétaro como al mundo de habla 
espaiiola una n·ovela que humanice a 
Juárez, el hombre , ya que siento que 
hemos visto a este personaje como un 
ser impávido, reacio a cualquier tipo 
de sentimientos y solo vie11do con 
exclusividad el bien común de la 
nación, como si para él no hubieran 
existid-0 la vida y sus consecuencias
vi venciales. 

Que bueno que se le haya rela
cionado a Benito :Juárez aunque fuera 
en esta forma , con la Caramb'!da , la 
mujer leyenda, ya Que aumenta la 
posibilidad sefialada .· de la 
novelización de dos vidas, de una 
epoca y de un tema que tuvo dividido 

¡· 

a los mexicanos en conservadores y 
liberales y por otra parte, la 
'intervención de Que·rétaro como 
pueblo en esa serie de hechos violen
tos en todos los sentidos para México. 

No me fué fácil salirme por lo que 
yo pensé fu e ron las aportaciones de 
este libro "Benito Juárez ¿Murió 
envenedado?" ya que imaginé al 
autor y a los oyentes ávidos de 
escuchar una conclusión que diera . 

. por cierto al envenenamiento del 
Presidente Juárez la noche del 25 de 
junio de 1872, para dar efecto el 16 

· a 18 de julio de ese mismo aüo como, 
es el efecto de la famosa yerba "la 
veintiunilla". 

La moneda e~ta en -el aire, la 
leyenda sigue y los mexicanos debe
mos estar alertas a distinguir una cosa 
de otra. Nuestra Carambada debe de 
ser guerrillera y bandida de la época 
y Juárez el heroe que con dimen
siones humanass logró salir avante 
ante la invasión del ejército más 
poderoso de.la tierra en ese entonces. 
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El . . . v1a1e del pájaro Parker 
Tomado del cuento "El Perseguidor" de Julio Cortazar 

-Bueno, de acuerdo, pero antes le voy a 
contar lo del metro a. Bruno. El otro día 
me di cuenta de los que pasaba. Me puse 
a pensar en mi vieja, después en Lan y 

.·los chicos, y claro, al momento me 
parecía que estaba caminando por mi 

- barrio, y veía las caras de los muchachos, 
los de aquel tiempo. No era pensar, me 
parece que ya te he dicho muchas veces 
que yo no pienso nunca; estoy como 
parado en una esquina viendo pasar lo 
que pienso, pero no pienso lo que veo. 

. ¿Te das cuenta? Jim dice que todos 
somos iguales, que en general (así drce) 
uno no piensa por su cuenta. Pongamos 
que sea así, la cuestión es que yo había 
tomado el metro en la estación de Saint
Michel y en seguida me puse a pensar en 

· Lan y los chicos, y a ver el barrio. 
Apenas me sente me puse a pensar en 
ellos. Pero al mismo tiempo me daba 
cuenta de que estaba en el metro, y vi 
que al cabo de un minuto más o menos 
llegábamos a Odeón, y que la gente 
entraba y salía. Entonces seguí pensando 

· en Lan y ví a mi vieja cuando volvía de 
haGer las compras, y empece a verlos a 
todos, a estar con ellos de una manera 
hermosísima, como hacía mucho que no 
sentía. Los recuerdos son siempre un 
asco, pero esta vez me gustaba pensar en 
los chicos y verlos. Si me pongo a 
c.ontarte todo lo que vi no lo vas a creer 
porque tendría para rato. Y eso que 
ahorraría detalles. Por ejemplo, para 
decirte una sola cosa, veía a Lan con un_ 
vestido verde que se ponía cuando iba al 
club 33 donde yo tocaba con Hamp. Veía 
el vestido con unas cintas, un moiío,_ una 

- especie de adorno al costado y un 
c-uello ... No al mismo tiempo, sino que en 

realidad me estaba paseando alrededor 
del vestido de Lan y lo miraba despacito. 
Y después miré la cara de Lan y la de los 
chicos, y después me ace>rdé de Mike que 
vivía en la pieza de al lado, y como Mike 
me había contado la historia de unos 
caballos salvajes en Cólorado, y él, que 
trabajaba en un rancho y hablaba 
sacando pecho como los domade>res de 
caballos ... 

Fíjate que sólo te cuento un pedacito 
de todo lo que estaba pensando y viendo. 
¿Cuánto hará que te .estoy contando este 
pedacito? 
-No se, pongamos unos dos minutos. 
-Pemgamos unos dos minutos -remeda 
Johny-. Dos minutos y te he contado un 
pedacito nada más. Si te contara todo lo 
que les vi hacer a los . chicos, y como 
Hamp tocaba "Save it, pretty mamma" 
y yo escuchaba cada- nota, entiendes, 
cada nota, y Hamp no es de los que se 
cansan, y si te contara que también le oí 
a mi vieja una oración larguísima, donde 
hablaba de repollos, me parece, pedía 
perdón por el viejo y por mí y decía algo 
de unos repollos ... Bueno, si te contara en 
detalle todo_ eso, pasarían más de dos 
minutos, eh Bruno? · 

-Sí.-realmente escuchaste y viste tode> 
eso, pasaría un buen cuarto de hora, eh, 
Bruno. Entonces me vas a decir como 
puede ser que de repente siento que el 
metro se para y yo me salgo de mi vieja 
y Lan y todo aquello, y veo que estamos 
en Sant Germain-des-Pres, que queda 
]usto a un min.uto y medio de Odeón. 

Nunca me preocupo demasiado por 
las cosas que dice Johny pero ahora, con 
su manera de mirarme he sentido frío. 

Educación de la sexualidad 

Lo que escriben los otros 
Elizabeth Contreras Colín 

En esta ocasión quiero compar
tir con usted. lector. un poco de 
lo que recibo al finalizar un 
seminarjo sobre Educación de la 
Sexualidad en la _ Facultad de 
Psicología de la U.A.Q. 

Como sistema educativo, se 
tiene que evaluar a los estudian
tes y en no pocas ocasiones esta 
evaluación es satisfactoria para 

· ambas partes del seminario, 
dando como resultado trabajos 
que involucren elementos pre
sentes en cada uno de nosotros: 
qué soy, qué pienso, qué siento, 
y ésto se complementa con lo 
teórico . Voy a transcribir (sup
ongo que en dos partes) un 
ensayo de J. MANUEL COR
NEJO GARCIA, estudiante de 
segundo semestre de la licencia
tura en psicología, sobre · "La 
Elecció,n de Pareja, un punto de 
vista personal" . 

quien idealmente viviré una 
vida sexual satisfactoria para los 
dos. (NOTA: esto que escribí, ya 
está condicionado al papel del 
buen esposo que se espera de 
mi). . 

La elección de pareja no es 
tan fácil. Desde un principio, 
sostener la relación es mucho 
más difícil, así q_ue empezaré 
con la primera parte que 
vendría a ser el Noviazgo. 

El noviazgo es :µn principio 
de elección de pareja, un inicio 
de v1vu la · ' sexualidad en 
función de do~ .mediada por un 
sentimiento o un atractivpo · 
físico . Quisiera resaltar .. eiue la -
atracción física juega un papel 
importan¡e al inicio de la 
relación. 

- El noviazgo debería ser la 

Y empieza: "Durante toda mi ·
vida, desde que tengo concien
cia, he visto y me han dicho que 
algún día tendría una esposa a 
quien mantener, hijos a quien 
educar y un buen trabajo que 
me permitiría darme las cosas 
necesarias para vivir, y que 
quizás mi vida terminaría con la 
frase "Y vivieron por siempre 
muy felices". 

forma ideal de conocer a mi 
pareja y saber si podemos llevar 
tal relación en el tiempo y con 
el fin ¿máximo social? del 
matrimónio. 

Sin embargo, creo que este 
mismo está condicionado a no 
conocer totalmente a mi pareja, 
ya que existen infinidad de 
reglas que lo evitan , así cues
tiones tan importantes como las 
relaciones sexuales antes del 
matrimoni0 se critican y se 
censuran. Aunque esto no está alejado 

de la realidad; sí existe un grado 
que parece muy ideal, que 
parece que no toca tierra en su 
totalidad, ya que el hecho de 
conseguir un·buen trabajo redi
tuable en época de crisis está un 
tantó complicado y difícil. Los 
hijos son una gran respondsa
bilidad., que aunque no cuesta 
mucho trabajo tenerlos (o hac
erlos) sí están determinados en 

. el hecho de que yo solo no · 
puedo. necesito de antemano 
una pareja femenina para 
poderlos tener; y esto claro está, 
si ella y yo queremos hacer · el 
papel de padres de familia y es 
aquí donde empieza el conflicto 
(máximo o mínimo) el hecho de 
elejir una pareja cG>n quien vivir 
y compartir todo lo que me han 
dicho hasta ahora. 

Aquí caben las preguntas que 
son prácticamente obligatorias: 
¿cómo va a ser mi esposa?, 
¿cómo la voy a elegir?, ¿seré un 
buen marido?, etc. 

Pe'ro antes de llegar a tan 
difícil situación quisiera ex
poner desde mi punto de vista, 
todos los factores que a mi 
juicio intervienen en la elección 
de pareja, no comorol social y 
familiar, sino como alguien a 
quien ai11aré, cuidaré, - apren
deré e incluso pelearé, con 

¿Qué va a pasar si mi novia 
llena mis necesidades afectivas 
y sociales pero existe una 
disfunción sexual?. No sería 
este un hecho importante, segu
ra m-en te sería de tipo 
psicológico que con la 
comunicación se arreglaría, 
pero si esto se traduce a una 
insatisfacción sexual de parte de 
alguno de los dos, en donde no 

·hubiera solución, ¿qué pasaría? . 
No quiero descartar aquí la 
solución · qe tal anomalía pero 
existen situaciones que es mejor 
dejar como están. 

Hay que tomar el hecho de 
que se nos ha educado tanto a 

- hombres y mujeres que la 
pareja que formaremos será 
para toda la vida, PASE LO 
QUE PASE. Así que en este 
punto (al que le he dado par
ticular importancia) podemos 
mencionar que estamos incom
pletos al elegir una pareja. Es de 
vital importancia la cuestión 
afectiva, el saber que tanto amo 
a mi compafiera y que me ama 
a mí, así como dsaber qué espera 
como pareja el uno del otro". 

¿Y qué le parece si nos 
~compafia en el siguiente 
número para seguir con este 
ensayo?. Mieptras, puede ust:ed 
ir sacando sus conclusiones ... 



¿Futbol? ... 
póngase a trabajar! • ¡me1or 

A urelio Flores, campesino de Bernal: 
Yo realmente no soy mÚy aficionado 
al futbol, pero ' es importante el 
Mundial porque se unen muchas 
naciones. De los partidos he visto 
pocos porque soy del campo, nadamás 
he visto el de Brasil con Ifalia ... Re
almente es una lastima que Argentina 
que siendo campeón y teniendo a 
Maradona haga un papel tan triste , 
debería jugar como digno campeón y 
no ser menos que los pequeños equi
pos que han destacado y que creían que 
con una patada. 

Alberto Uribe, empleado, Villas del 
Sol: Como ando trabajando no he 
tenido tiempo de ver el Mundial de 
Futbol, lo que sí sé es que hay varios 
equipos d·e los cuales nadie pensó que 
fu eran a ser importantes como el caso 
de Camerún, Costa Rica y Colombia. 
En cuanto a Argentina y su pésimo 
juego, es porque todos los deportistas 
de ahí se creen 
estrellas por lo 
que no hay jue
go de equipo. 

Jóse Antonio Herrada, estudiante, del 
Estado de México: Lo que ha pasado 
son sorpresas, ha sido un M1mdial de 
puras sorpresas. El equipo de Argen
tina se confió de los equipos que veía 
débiles y que en realidad estaban 
preparados. 

Dulce Maria Leonor, Ama de Casa, 
de Ezequiel Montes: No me gusta ver 
el futbol, el que lo ve es-mi esposo, 
a mi no me llama la aten.ción y no 
sabría que decir, el que sabe es mi 
esposo. 

José Manuel 
A vedillo, es
tudiante, co
lonia Burocra
ta: La clasificación de los equipos fue 
buena porque .todos ellos jugaron 
bien. Sobre la seleción de Argentina, 

.. no me gusta su juego, desiluciona 
porque juega muy débil. Camerún se 
dejó ganar en el 
partido contra 
la URSS, yo 
creo que fue 
una tác · 

Cecma Cruz, Recepcionista, de San 
Roque: No he visto los Qartidos, pero 
si me agrada el futbol, es un deporte 
bueno que le interesa a los jovenes y 
en ocasiones nos podemos dar tiempo 
para ver algunos. 

Jesús A valos Ruedas, agente de 
ventas, Jardines de la Hacienda: 
Nunca he jugado el futbol y me 
aburre verlo, a mi me gusta practicar 
el basq~etbol y el tenis. No puedo 

. decir nada sobre el Mundial porque 
1 no estoy enterado, lo único que veo es 

a personas metidas en las tiendas 
donde hay televisores, que pierden su 
tiempo viendo los partidos en lugar de 
ponerse a hacer cosas mas producti
vas. 

COMENTARIOS 
Por Jesús Mendoza Márquez 

¡AGUAS ... ! MEXICO... Costa Rica en 
Italia hizo lo que tu tardaste ¡40 AÑOS! 

¡Bien . por los "ticos" el "patito feo" del 
mundial de futbol italiano y representante 
de CONCACAF en su primera presentación 
en una copa mundial de futbo l... ¡Llega a 
octavos de final...! así es, Costa Rica el 
representante centroamericano que llegaba 
a Italia sólo a cumlir. .. al que no se le ·daba 
ninguna posibilidad de llegar más allá de sus 

·primeros tres partidos, sobre todo por varias 
"razones" ... en su grupo le tocaba jugar 
contra Escocia .. . Brasil.. . y Suecia ... además 
¿cómo iba a llegar lejos si es Costa Rica? 

El "pichoncito" de México , que salvo en 
los mundiales· que organizó, el 70 y el 86, no 
pasó de puras goleadas .. . incluso en Argen
tina 78 , quedó en último lugar ... además el 
equipo mitxicano que ."parte el queso", o lo 
partía en Norteamérica, es "coco" del 
Centroamericano .... por "eso" y por algo 
más, ¿cómo iba a colarse el equipo de Bora 
Milutinovic ... ? ' 

México no pasó más allá de la primera 
fase de 1930 a 1970 

El "pichón" de México y de Héctor 
Hernández... ha hecho más que . su 
"coco" ... en mundiales ... 

El país de Costa Rica "coco;' de Caro 
Quintero ... ha hecho en la Copa del Mundo 
en relaci0n con México en partidos juga-

/ dos ... más de la distancia de aquí a Italia y 
...- pasando por el Atlántico .. . en su primera 

presentación en mundiales , México fue 
goleado por Francia 4 a l... y Costa Rica, 
derrotó a Escocia uno por cero .. . La primera 
vez que los "ticos" se enfrentan con Brasil 
en una Copa Mundial pierden uno a cero y 
México fue goleado por los "cariocas" 
cuatro a cero en 1950 ... cinco a cero en 
1954 ... y dos a cero en 1962. 

La primera vez que juegap los ... ticos" 
i¡:o!ltra Sµecia, .. ~e ganan ~os goles a uno . . La 
pnmera oq1s1on que Juegan los aztecas 
contra los suecos, son goleados por tres a 
cero ... La primera vez que gana dos puntos 
Costa Rica en Copas Mundiales, lo hace en 
90 minutos contra Escocia ... México para 
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ganar dos puntos en mundiales ... tardó ¡32 
años ... ! desde 1930 hasta 1962 que derrotara · 
por tres a uno a Checoslovaquia ... de modo 
que para las eliminatorias del mundial de 
Estados Unidos en 1994, con tu "pichón" 
Costa Rica, ¡Aguas México ... ! 

El mejor portero mexicano de todos los 
tiempos ... ha sido el más goleado en mun-
diales · 

Esto que a continuación decimos, no es para 
demeritar al único jugador en el mundo que 
ha participado en cinco copas .. . Antonio 
Carbajal, que naciera en 1929 en la colonia 
de San Rafael en el D.F., y fuera a las 
olimpiadas en lnglaterrl! en 1948 jugando 
en·wembley, estadio mismo donde jugó paf 
última vez en el mundial del 19 de~Julio• de 
1966 empatando a cero goles contra Úru
guay .. . 

"Toña", el Chimuelo Carbajal... tuvo el 
honor de ser el primer portero que violan en 
el Maracaná. Antonio Carbajal quien tuvo 
el "honor" de aceptar el primer '5º1 el día 
que se estrenó el Maracaná el mayor coso del 
mundo, ha sido el portero más goleado en 
mundiales, siendo esto hasta cierto punto_ 
lógico, pues és el arquero que más veces ha 
estado bajo los maderos defendiendo 
siempre a un cuadro de los considerados 
débiles~ como ha sido México .. : 

A "Taño" Carbajal le anot¡rron ¡25 
goles ... ! en los cinco mundiales en que 
participó: ·en la copa del 50 en Brasil le 
anotaron 1 O tantos .. . Brasil 4 .. . Yugoslavia 
4 ... Suiza 2 ... en 1954 en Suiza, le anotaron 
3 los franceses .. . en 1958 en Suecia, le 
violaron su meta tres veces los suecos ... 
cuatro veces · Hungría... una vez País de 
Gales .... En Chile 1962, aceptó dos goles de 
Brasil... uno de España y uno de Checoslo
vaquia ... ya que en Londr..es no aceptó nada 
de Uruguay, de modo que Antonio Car
bajal, tuvo en porcentaje por partido ju
gado en mundiales y goles aceptados 2.27 

Como se vera, el mejor portero mexicano 
de todos los tiempos, aparte de estar en 
cinco mundiales vivió intensamente la 
emoción del gol ¡25 veces ... ! en carne 
propia, aunque fu era en su contra. 

Las preciosas _integrantes de la selección Querétaro de Yoleibol que compitieron en los Juegos Nacionales 
Estidiantiles de la Educación Superior, realizados en el Gimnasio Joly Ramírez de Guadalajara. Regresaron 
contentas con un segundo lugar que prometieron mejorar en otra ocasión. 

j 
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hMANECER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION. A.'iALISIS Y ALTERNATIVAS 

"Teatro, Queso, · Pan y Vino" 
. . ..,, .. 

·' 1 . 
Orgullo de· 
Querétaro 

· Y.:Clnna 39 

'-"1..AA 
Y2-D7-65 

Recepción: 8:30 
Función 9:00 p.m. 

Jueves, Viernes y Sábado 

~utdiqur 
r lit' . r r 1Alíll .n 1~ ll ll s -

,_d !ice e 12~:·lL v1,_c~ 
Con las mejores telas 

nacionales e importadas 
El ves/ido o traje que 
Ud. necesita se los 

confeccionamos 
Atención personalizada 

- Visítenos en: 
Angela. Peralta N-º- 1 y 3 B Centro 

Oue_rétaro, Oro. C.P. 76000 
Tels. 2-:-06-13 y 2-81-01 

RENDIMIENTOS BANPECO 

Tasas de Inversiones: 

+++ PAGARE A 28 DIAS P /F P /l\l 
HASTA 10'000 28.80 30.05 
MAS DE 10'000 30.05 31.55 

+++ PAGARE A 91 DIAS P/F P/IVI 
HASTA 10'000 31.35 32.65 
MAS DE 10'000 ' 32.65 33.75 

+++ ACEPTACIONES BANCARfAS 14 DIAS 
HASTA 10'000 28.45 29.70 
MAS DE 10'00 29.70 31.20 

+++ CTA. MAESTRA (MAYO) . 36.75 % 

SU OPCION: 
A V. CONSTITUYENTES PTE. 38 

. TELEFONOS: 

.2-1.9-75 y 2-19-76 

RESTAURANT Y CAFETERIA 

' Et 
Matamoro• N.2 1-8, entre Allende J Guerrero 

Servicio de 9:00 a 17:30 Hrs. 

RIQUISIMO MOLE POBLANO Y MENUDO 
TODOS LOS SABADOS . Y DOMINGOS 

9:00 a 12:30 hrs. 

2-13-41 
f'.NTl{r'.GA A POMICll.10 

0 
Nuevo 
Periodismo 
de 
Querétaro 

La sociedad "Ediciones Nuevo Amanecer, S.A. de C. V.", editora de 

i\:i\IANECER 
DE QUERETAJ!Q 

SEMA.~ARIO ·DE ISFORMAC:ION. ASALISIS. Y ALTER~~T~A~ 

la integran trabajadores, reporteros y analistas queret.anos que han unido 
esfuerzos para dar a Querétaro estre nuevo medio. ' , 

APOYALO 
con 
* Compra de acciones 
* Donación solidaria de recursos y equlpo 

Informes con la C.P. Isabel Martínez Rocha, al teléfono 2-78-68 (de 
lO:DO a 14:00 horas), o acudir a Guerrero Norte 84 (entre Escobedo y 
el Río), de las 3 de la tardé en adeJante. 

• 
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